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GRAMMAIRE FINNOISE.

§ i-

Les sons.

1. La langue flnnoise comprend vingt et un sons: a, d, e, g,
h, i, j, k, l, m, n, o, p, r, s, t, u, v, y, ä, ö.

2. Tous ces sons se prononcent comme en francais, ä l’ex-
ception de:

g g franQais devant a, o, u;
h h aspire avec force; ce son se rapproclie de celui du g

allemand au milieu des mols, d’apres la prononciation des Alle-
mands du nord;
j = y frangais dans Bayard.
u = ou; y = u; ä = e dans poiste;
ö = eu dans creuser.

3. b et f sont des consonnes inconnues en finnois, et elles ne
se rencontrent que dans les mots d’origine etrangere, et
dans ce cas, I’homme du peuple prononcera toujours p et v,
par exemple: Biblia = Piplia, Fanki (pas usite) = Vanki,
prisonnier, etc.

Quant aux consonnes x et z, on les remplace dans la langue
moderne par ks et ts, excepte dans les, noms propres. Le c,
enfln, a åte partout remplacd par k.



Remarque. Chez les anciens auteurs, cependant, nous
rencontrons souvent I’emploi des consonnes b, f, etc.

4. Les voyelles sont susceptibles d’un redoublement, et alors
leur prononcialion devient plus douce et plus longue.

5. Quant aux diphthongues, elles sont nombreuses, et leur
prononciation est anologue ä celle des autres langues.

Les diphthongues finnoises se subdivisent en deux classes:
1° mo, yö, ie, qui ont I’accent sur la seconde voyelle;
2° ai, au, äi, äy, ei, eu, iu, oi, ow, öi, öy, ui, qui ont I’accent

sur la premiere voyelle.
Ces diphthongues ne se rencontrent que dans la premiere syl-

labe d’un mot, ä Texceplion de celles qui se terminen! par i. Au
milieu ou ä la fin d’un mot, ce ne sont point des diphthongues,
et on prononce chaque voyelle ä part.

■ 6. La langue flnnoise emploie beaucoup de voyelles. Il faut
attacher une grande importance ä les prononcer bien distincte-
ment, car la moindre defectuosite dans la prononciation peut
amener des malentendus. Exemples; tuli, feu; tulli, impöt;
tuuli, veat; pii, amadou; pyy, gelinotte; pitää, tenir;
pyytää, demander; peittää, couvrir; peite, couverture; pöytä,
table, etc,

Accent tonique. L’accent se trouve, en linnois, toujours sur
la premiere syllabe dans tous les mots.

Dans les mots polysyllabes, on distingue un accent secondaire
sur les troisieme, cinquieme, etc., syllabes. La derniere syllabe
n’est jamais accentuee. Exemple ; sana (l’a est bref), la parole,
mot; sileä, lissc; väkevämpi, plus fort.
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§H

L’harmonie des voyelles.

7. Les voyelles flnnoises se subdivisent en trois classes;
• 1» Voyelles dures: a, o, u;

2» Voyelles douces: ä, 6, y;
3» Voyelles neutres: e, i.
Jamais un radical flnnois ne renferme des voyelles dures et

douces ä la fois. Les neutres peuvent se rencontrer avec les
dures et avec les douces. D’apres ce classement, les radi-
caux flnnois se subdivisent egalement en durs et en doux Les
sufflxes, casuels, possessifs, verbaux, etc., sont egalement durs
ou doux, selon qu’ils conliennent un a ou un ä, el ils s’accolent
exclusivcment aux radicaux durs ou doux. Qnand un radical
contient une voyelle neutre, ce sont toujours les voyelles dures
ou douces qui l’emportent. Exemples: Tcala, poisson, ablatif
kalalta ; isä, pere, abi. isältä; lapsi, enfant, abi. lapselta;

käsi, main, abi. kädeltä, etc.

§ m.
Les changements des voyelles.

8. I. Changement des voyelles lotlgues el des diphthorigues.
1° Les voyelles longues on doubles devieiment bröves ou sim-

ples devant un i et forment alors avec cet i une diphthongue.
Exemples; maa, terre; pl. indefini ma-ita, des terres; saan,
jerecois; sa-in, je regus, etc.

9. 2» Les diphthongues qui ont I’accent sur la derniere
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voyelle (uo, yö, ie) rejettent la premiere voyelle devant un iet
forment alors une nouvelle diphthongue. Exemples: työ, tra-
vail; tö-issä, dans les travaux; suo, marecage; so-issa, dans
les marecages; vien, je conduis, je porte; ve-in, je condui-
sis, je portai, etc.

10. 3° Les dlphthongues se terminäni par i rejettent cette
voyelle devant un i. Exemples: uin, je nage; u-in, je nageai;

voi, beurre; vo-issa, dans les beurres, etc.

11. Premiere remarque. Le mot My, il va, change l’y en
v devant une voyelle. Exemples; kä-v-in, j’allai; Mvelen, je me
promene, etc.

Deuxieme remarque. Dans certains dialectes., les diph-
thongues subissent encore quelques autres changements qui ne
sont pas adoptes dans la langue ecrite.

12.11. Changements des voyelles simples.
Les voyelles a, ä, i, e seules sont susceptibles d’un change-

ment quand elles se trouvent dans la syllabe terminale de la
racine. Les autres voyelles ne changent jamais.

13. 1» a, ä. Ces deux voyelles sont rejetees:
a. Devant Vi du pluriel et de I’imparfait des verbes. Cette

regle est absolue pour la voyelle ä dans les mots dissyllabes.
Exemples : silmä, oeil; silm-issä, dans les yeux; isä, pere;
is-illä, chez les peres, etc.

Quant ä la voyelle a, elle est toujours rejetee quand la pre-
miere syllabe renferme un oou un u. Exemples: Mira, chien;
koir-ia, des chiens; sulan, je me fonds; sul-in, je me fon-
dis, etc. Dans tous les autres cas, l’a se change en o. Exemples:
kala, poisson; kalo-issa, dans les poissons, etc.

14. Premiere remarque. Les mots suola, sei, et puola,
airelle, myrtille rouge, font une exception ä cette regle; ils
changent l’a fmal en o, pour se distinguer des mots suoli, boyau,
elpuoli, moitie.
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Deuxieme remarque. Les derives des verbes en ma, ja, va,

rejettent toujours I’a final.
Troisieme remarque. Les verbes dissyllabes dans lesquels

l’a est precede d’un t peuvent changer cette voyelle flnale, selon
la regle (13), en o; mais Us la rejettent le plus souvent.

15. b. Dans les mots polysyllabes, quand ce sont des raeines
verbales ou des formes derivees (les comparatifs, les superlatifs,
les modes nominaux des verbes, les derives en va, vä, sa, sä),
et enfin dans les mots oii l’o et \’ä sont precedes d’un h ou
d’une voyelle autre qu’i. Exemples: istutan, je plante; istut-in,
jeplantai; kovempi, plus dur (racine kovempa), essif pl. ko-
vemp-ina; sanova, celui qui parle {der sagende), essif pl.
sanov-ina, etc. Ces memes voyelles se cbangent en o, ö, quand
l’avant-derniöre syllabe renferme un i ou quand elles sont pre-
cedees immediatement de deux consonnes. Exemple: asia,
chose; asio-issa, dans les choses; karitsa, agneau; karitso-
ita, des agneaux; kynttilä, bougie; kynttilö-itä, des bou-
gies, etc.

16. Remarque. Les mots isäntä, pater familias; emäntä,
mater farnilias, rejettent toujours la voyelle flnale.

17. Dans les autres cas, ces voyelles peuvent etre ou chan-
gees en o, ö, ou entierement rejetees.

c. Au nominatif singulier des superlatifs et des adjectifs pri-
vatifs. Exemples: kovin (pour kovimp, racine kovimpa); viaton
(pour viatom, racine viattoma), innocent, etc.

Remarque. On peut egalement rejeter l’a et \’ä devant t ou n
(c’est-ä-dire devant I’indeflni et devant l’essif). Exemple: kovin-
ta (kovimpa-ta ), etc.

18. 2° Ces deux voyelles se cbangent en e devant la termi-
naison du comparatif, dans les mots dissyllabes et devant la
terminaison du passif {itä, ta) des, verbes (excepte les conträc-
tes). Exemple: kova, dur, comp. kovempi ; istutan, je plante;
istute-taan, on plante.
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Ces deux voyelles se changent en i ä la fin du nominatif et du
comparatif. Exemple : kovempi, ra eine kovempa, etc.

19. 3° La voyelle i disparait devant un autre i chaque lois
qu’elle est la derniöre voyelle de la racine; cependant, dans les
mots dissyllabes, elle esi souvent changee en e, pour distinguer
le singulier du pluriel.

L’i se change encore en j quand, par la suite de la suppres-
sion d’une consonne, il se trouve place entre deux voyelles.
Exemples: risti, croix; essif rist-inä (riste-inä), comme des
croix; poika, garcon, gen. pojan, etc.

20. 4° La voyelle e se change en i au nominatif des mots
dissyllabes; raais elle est rejetee au måme cas des mots poly-
syllabes. Exemples ■; käsi, main, de käte; sisar, soeur, de
sisare, etc.

21. Remarque. Les mots itse, meme, et kolme, trois, conser-
vent cet e;

Le mol toise le second, et tous les polysyllabes dans lesquels
Ve est precede d’un s changent la syllabe se, au nominatif, en
nen. Exemple : toinen, ihminen, homme, de toise, ihmiss, etc.

22. 5° La voyelle e est encore rejetee dans les verbes devant
an k ou un n; toujours dans les mots polysyllabes et dans les
dissyllabes, selon les rfegles suivantes :

23. a. Si les consonnesk, p, v precedent Ve, cette voyelle est
maintenue, excepte dans les verbes näkee, il voit, et tekee, il
fait. Exemple :joki, riviere, indef. jokea (pour jokela), etc.

24. b. Si Ve est precede de la consonne m, cette voyelle est
maintenue dans les mots: Suomi, la Finlande; seimi ou soimi,
creche, mangeoire; nimi, nom; taimi, la plante; kymi, fleuve;
imen, je suce. (La racine detous ces mots est en e.)

Cependant Ve disparait dans le mot lumi, neige, et il peut etre
rejete ou maintenu dans les mots: liemi, potage; loimi, couver-
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ture de cheval; niemi, promontoire, cap; tuomi, prunus padus;
toimi, soin.

25. c. Si Ye est precede d’une autre consonne simple, il est
rejete, excepte dans les verbes kolien, bavarder; käden, frayer,
åtre en frai.

26. d. Si la voyelle e est precedee d’un ht, elle est mainio-
nne, sauf dans les mots: lahti, golfe (,qui peut aussi le conser-
ver); yksi, un, et kaksi, deux (racine yhie, kahte).

27. e. Quand Ye est precede de deux consonnes autres que
ht, dont la derniöre est t ou s, on le rejette, excepte dans les
mots: itse, meme ; suksi, raquette, patin pour courir sur la
neige; sääksi, cousin; niiksi, moustache; ripsi, sourcil; tunnen,
je sens.

28. Remakqde. Dans les substantifs et adjectifs, Ye peut etre
rejete devant le n de I’essif, ainsi que devant le t (indef. du
singulier, gen. du pluriel), excepte dans les mots dissyllabes
dont la premiere syllabe ne contient qu’une voyelle. Exemples:
vuotena ou vuonna, essit vuosi, racine vuote, eau; lapsena ou
läsnä, essif de lapsi, rac. lapse, enfant; meri, la mer, rac. mere,
essif mere-nä, comme la mer, etc.

29. 6« Les voyelles a, å, i, e sont toujours rejetees devant Yi
de la terminaison du superlatif. Exemplfes: vanha, vieux,
sup. vanh-in; pyhä, saint; pyh-in, sup. pyh-in; suuri, grand,
suur-in, etc.

§ IV

Les mots contractes

30. On appelle, en flnnois, les mots dissyllabes et polysyl-
labes qui se terminent par deux voyelles des mots contractes.
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Ces deux voyelles peuvent etre les memes, separees parun h
(dans les verbes une aspiration ou un /) ou deux voyelles diffe-
rentes se suivant immediatement (ea, eä ou ia, ia).

Les premiers se contractent en eliminäni Vh (I’aspiration ou
le/), et on prononce alors les deux voyelles comme une longue.

Les autres changent la seconde voyelle en la rendant sem-
blable äla prcmierc. Exemples: rikkaan, gen. de rikas, pour
rikkahan ; pimeä, contracte en pimee, obscure, ele.

31 . Quant äla premiere categorie de ces mots, il faut Ob-
server :

1° Qu’elle forme le nominatif du radical en rejetant la der-
niere voyelle et en changeant Vh en s, quelquefois en t ou en
aspiration. Exemples : vieraha, nom. vieras, etranger; venehe,
nom. vene’, barque, etc.

32. 2° Qu’elle rejette egalement la derniöre voyelle du radi-
cal devant tous les suffixes casuels qui commencent parun t, et
dans les verbes devant n et k; Vh se change alors comme au
nominatif; mais I’aspiratipn se cbange devant n en n, devant t
et k en t. Exemples: vieraha, nom. vieras, indef. vierasta;
saarna’an, imparf. saarnatkoon, qu’il preche, etc.

33. 3° Qu’elle rejette egalement la derniere voyelle devant
un i; dans ce cas. Vh est conserve, mais I'aspiration, dans les
verbes, se change ä I’imparfait en s et disparait au conditionnel.
Exemples ; vieraha, inessif pl. vierahissa; saarna’an, imp.
saarna-in, cond. saarna-isin, etc.

34. 4° Que les verbes qui maintiennent le / peuvent åtre
conjugues comme des mots non contractes; eependant, cette
forme n’est guere usitee. Exemple ; halajaa ou hala’an, je
caresse, imp. halajan, etc.

35. Premiere remarque. Les substantifs et adjectifs con-
tractes peuvent aussi rejeter la derniere voyelle devant un n
(essif du sing.) et changer Vh comme au nominatif; mais le tet
I’aspiration deviennent, dans ce cas, toujours n. Exemples:
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vieraha-na ou vieras-na, essif de vieras (rad. vieraita); kevähä-
nä ou kevän-nä, essif de kevät (rad. keväitä), etc.

36. Deuxieme remarque. Quelques mots de la premiere
categorie eliminent Vh au nominatif, au lieu de rejeter la der-
niere voyelle. Exemples: vapaa, libre; vakaa, ferme; harmaa,
gris, etc.

Ces mots restent invariables devant t et n. Les mots de la
seconde categorie peuvent aussi etre employes comme des non
contractös, et si on les contracte, on les considere au meme
point de vue que les mots que nous venons de citer.

37. Troisieme remarque. Quand deuxvoyelles semblables
se rencontrent par suite de sufflxation et suppression d’une
consonne, on les reunit en une longue. Exemple : silta, pont,
indef. siltaa, pour siltata, etc.

38. Quatrieme remarque. La voyelle e se change en i et
se contracte avec la voyelle precedente apres un t elimine.
Exemple: talo, gen. pl. talo-en, pour talo-ten, contracte en
talo-in, etc.

Regle generale. La langue flnnoise aime et recherche
les formes contractees, surtout dans le langage usuel.

39. L’aspirat!ON. L’aspiration que nous indiquons par
une apostropbe est le vestige d’une consonne disparue, et on
I’emploie seulement dans la grammaire pour expliquer quel-
ques changements de consonnes.

§ V.

Le changement des consonnes.

40. En fmnois les mots ne peuvent jamais coramencer par
deux consonnes. Quand on emprunte aux langues etrangeres des
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mots qui commencent par plusieurs consonnes, on en rejette
toujours une ou deux. Exemples: ranta, rivage,, du suedois
Strand; peli, jeu, du suedois spel, etc.

41. Si un mot flnnois se termine par deux consonnes par
suite de I’elimination de la derniere voyeile (par exemple, quand
on forme le nominatif), on rejette toujours la premiere con-
sonne. Exemple : kysymykse, noin. kysymys, question, etc.

42. Jamais une syllabe dans un mot flnnois, ä I’exception de
Ia premiere, ne peut se terminer par deux consonnes. Les
deux consonnes qui se trouvent dans la premifere syllabe sont
toujours ou l, ou n (ou m), ou t, suivis d’un k out, ou p ou s.
Exemples ; kolkka, sombre; myrsky, orage, tempete, etc.

C’est dans ce fait qu’il faut chercher la raison qui fait rejeter,
chaque lois que deux autres consonnes se rencontrent (par
suite de I’elimination d’une voyeile), la premiere des deux.
Exemples : lapsi, indef. lasta, pour lapsia; kolmante (nom.
kolmas), troisieme, indef. kolmatta, pour kolmantta, etc.

43. Remarque. Dans les combinaisons ht, mp et dans les
verbes en tsen, on rejette la derniere consonne. Exemples:
yksi, rad. yhte , un; indef. yhtä, pour yhltä; kaksi, rad. kahle,
deux, indef. kahta, pour kalitta, etc.

44. Regle generale. Quand une syllabe commence par
une consonne explosive forte, cette consonne est sujette ä cer-
tains changements:

a. Si la syllabe ne renferme qu’une voyeile simple, et si la
syllabe devient fermee paria sufflxation;

b. Si la syllabe est la derniere de la racine dans les mots
polysyllabes, et si la voyeile forme une diphlhongue avec l’i du
sufflxe.

45. k. 1° Cette consonne disparait apres un autre k; mais
elle est maintenue apres un souun t. Exemples: kukka, fleur,
gen. kukan; lasku, chute, gen. laskun; itku, pleurs, gen.
itkun, etc.
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2° Apres un n, le & se change en g. Exemples: kminkaha,
rad. de kuningas, pour kuninkas, roi; aurinko, soleil, gen.
auringon, etc.

3° Apres un l ou un r suivi d’un i ou d’un e, et apres un h
suivi d’un e, le k se change en j. Dans les autres cas, il se
change en aspiration. Exemples: sylki, salive, crachat, gen.
syljen; kulkee, il part; kuljen, je pars; puhkee, il bourgeonne;
puhjennut, pvjetkoon; suku, race, famille, gen. sv’un; takoo, il
forgo; ta’on, je forge; jalka, pied. gen. jal’an, etc.

Remarque. Les deux mots aika, temps; poika, garcon,
forment leur genitif en ajan, pojan, au lieu de ai’an, poi’an.

46. t. 1» Cette consonne disparait apres un aulre t, maiselle
est maintenue apres un s. Exemples: soitto, jeu, gen. soiton;
opettaa, il enseigne; opetan, j’enseigne, etc.; musta, noir, gen.
mustan, etc.

2» Apres l, n, r, le tse change en l, n, r. Exemples: pelto,
champ, gen. pellon; parta, barbe, gen. parran; kansi (rad.
kante), gen. kannen, couvercle, etc.

3° Dans les autres cas (apres une voyelle ou un h), le t se
change en d. Exemples: pata, pot, gen. padan; sata, cent, gen.
sadan; tahto, volonte, gen. tahdon, etc.

47. p. 1» Cette consonne disparait apres un autre p, mais
elle est maintenue apres un s. Exemples: pappi, pretre, gen.
papin; pispa, eveque, gen. pispan, etc.

2» Apres un m, le pse change en m. Exemples: rampa, per-
clus, boiteux, gen. ramman; kovempi, plus dur (rad. kovempa),
gon. kovemman; lampaha, lampah, lammas, mouton, etc.

3° Dans tous les autres cas, le p se change en v. Exemples:
lepo, repos, gen. levon; halpa, bon marche, gen .halvan; leipoo,
il cuit; leivon, je cuis, etc.

48. Quand le t, dans la dernicre syllabe d’un radical, est
precede immediatement d’une voyelle ou d’un l, n, r, il se
change en s (dans les substantifs ou adjectifs qui rejettent ou qui
changent l’e final). Exemples : vesi, e au, rad. vete; mesi, miel,
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rad. mete; hyvys, bonte, rad. hyvyte; kansi, couvercle, rad.
kante, etc. Indef. pl. vesiä, mesiä, kansia, etc.

Remarque. Dans les deux mots yksi, rad. yhte, et kaksi,
rad. kahle, ou Vh precbde le t, cette consonne se change egale-
ment en s.

Les mots golfe, et lähti, il parait, possedent aussi les
formes läksi et läksi; mais tons les autres mots en hl main-
tiennent le t. Exemple : tähti, elolle, indef. pl. tähtiä, etc.

49. Quand le t, dans la derniere syllabe des verbes, est pre-
cede de deux voyelles ou de l, n, r, il se change en s (les
voyelles a, ä sont supprimees devant un i). Exemples: pyytää,
il demande, imparf. pyysi ; taitaa, il peut, imparf. taisi, etc.

Premiere remarque. Le mot noutaa, il apporte, forme son
imparfait en nouti, au lieu de nousi, qui est I’imparfait de nousee,
il s’eleve. Si la voyelle qui precede le t est simple, cette con-
sonne ne se change Jamais en s. Exemple: pitää, il tient,
imparf. piti, etc.

Deuxieme remarque. ts se change souvent, dans le meme
mot, en tt ou ht. Exemple; metsä, le bois, quelquefois mettä ou
mehtä.

50. Regle generale. Devant t, d, n, le k se change tou-
jours en h. Exemples: näkee, il voit, nähnyt; tekee, il fait, infi-
nitif tehdä, etc.

Mais Vh se change en k devant un s. Exemples: yksi, kaksi,
läksi, de yhte, kahte, lahte, etc.

51. Vh flnal, dans les mots contractes, ainsi que Vh devant
un t ou un n, se change en s, ou en t, ou en aspiration. L’aspi-
ration dans les memes mots devient n devant n, et t devant t et
k; du reste, I’aspiration, å la fin des mots, s’assimile avec les
consonnes du suffixe. Le t s’assimile egalement avec Vn du
sufflxe. Exemples: rikas, riche, de rikkaha; kevät, printemps,
de kevähä; vene, barque, de venehe, etc.

52. Les consonnes legöres peuvent etre assimilees quand
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elles se rencontrent avec une consonne qui commence les sut-
fixes. Exemples : olnut assimile en ollut, purnut en purrut,
pesnyt en pessyt, etc.

Remarque. Quand on reunit denx mots, on assimile ega-
lement \’n avec un mon un l suivant. Exemples: en-mä, pas
moi, assimile en emmä; sen-lainen en sellainen, tel, etc.

53. Regle generale. L’m se change en n devant les sut-
fixes, qui commencent parun t ou parun n, ainsi qu’ä la fin
des mots. Exemples : lumi, neige, indef. lunta ; avain, ele, rad.
avaime, etc.

§ VI.

Le Substantif et I’Adjectif.

54. La langue linnoise est une langue agglutinative. Les cas,
ainsi que les preposilions, s’expriment ä Taide de suffixes
casuels qui s’accolent aux noms, sans allerer la racine. Le
meme procede grammalical a lieu pour les pronoms possessifs.
Quelquefois les noms paraissent alteres de telle fagon que Ton
serait lente de trouver dans ces changements un commence-
ment de flexion; mais ces changements ne sont pas autre chose
que de simples mutalions de consonnes exigees par le genie de
la langue.

Nous avons, dans un travail Special, essaye de preciser cette
loi de mutation, et nous allons nous borner, cette fois-ci, ä la
simple constatation du fait (1). Ainsi les lek, it,pp s’adoucissent;
k, t, p sont susceptibles d’un changement apres une voyelle,
une liquide ou un h. Il est interessant de constater que c’est
le plus souvent le genitif qui renferme la forme primitive, et
le nominatif s’est forme du radical contenu dans le genitif.

(1) EluUe comparie des langues ougro-flnnoises , par Ch. E. de Ujfalvy, Paris,
1875.
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Le meme fait phondtique existe dans toutes les langues ougro-
flnnoises (1).

55. Examinons maintenant les quinze cas proposes par la
grammaire d’Euren:

1° Le nominatif est le noin meme, sans auenne termlnaison;
il n’est pas toujours la racine, d’apres ce que nous venons de
dire plus haut. Exemples: talo, ferme; kala, poisson; käsi, main,
racine klite ; vesi, eau, racine vete, etc.

2° L’indefmi se forme å Taide du suffixe ta (lä). Ce cas cor-
respond au regime direct et au nom precede de Tarticle partitil
des autres langues. Souvent le t a disparu, conformement aux
deux regles que nous venons d’exprimer plus haut. Exemples;
taloa pour taiota, kalaa pour kalata ; miehiä tulee, des hommes
viennent; paljon miehiä, beaueoup d’hommes; osti lihaa, il
acheta de la viande; ihminen on lihaa, Thomme est de chair, etc.

3° Le genitif se forme ä Taide du suffixe n qu’on ojoute ä la
racine. Exemples: talo, gen. talon; kala, gen. kalan, etc. L’em-
ploi de ce cas est le meme que dans les autres langues.
Exemple : talon isäntä, le patron (pater familias) de la
ferme, etc.

Ce cas sert encore ä exprimer Taccusatif des autres langues.
Exemple: osti hevosen, il acheta le cheval.

4° L’incssif se forme ä Taide du suffixe ssa (ssä). Exemples:
Missä hän onf oii est-il? kirkossa, dans Teglise; oli talossa, il
etait dans la ferme, ele.

5° L’elatif se forme å Taide du suffixe sta (stä). Exemples:
mistä hän tulee? d’oii vient-il? kylästä, du village; tuli talosta,
il vient de la ferme; mistä se on? de quoi cela est-il? kullasta,
en or, etc.

6“ Lhllatif se forme par Taddition des consonnes h-n, entre
lesquelles on place la voyelle terminale de la racine. Souvent
Vh est elimine. Exemples: mihin sinä menet? oiivas-tu? menen

(1) Elucle comparåe des langues ougro-fhvwises, par Ch. E, de Ujfalvy, Paris,
1875.
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taloon (pour talohan), je vais dans ia ferme; kaupunkiin (pour
kaupunkikin), dans la ville, etc.; talo, talohan; kylä, kylähän;
mylly, myllyhyn, etc.

7° L’adessif se forme par I’addition du sufflxe lla (llä). Exem-
ples: millä ? avec quoi? löi kädellä, il frappa å Taide de la
main; veitsellä, ä Taide du couteau, etc. Talolla signifle : pres
de la ferme, chez la ferme, etc.

8° L’ablalif ajoute la syllabe lla (Itä). Exemples: keitä? de
qui? otti talolta, je pris quelque chose de la maisen; Franshan
maalta, du pays de France, etc.

9° L’allatif se forme par Taddition du sufflxe Ile. Exemples:
kelle? å qui? lähetti talolle, il envoya ala ferme. Ce cas corres-
pond le plus souvent au datif des aulres langues: anna veljelle,
donne-le au frere, etc.

10° L’abessif se forme ä Taide du sufflxe itä (Itä). Exemple;
hän on rahatta, il est sans argent, etc.

11° Le prolatif se forme par Taddition de la syllabe tse.
Exemple; tuli talotse, il vient le long de la ferme, etc.

12° Le translatif se forme ä Taide du sufflxe ksi. Exemples:
miksi, å quoi? astiaksi, pour un vase; pappi tuli pispaksi, le
pretre devint eveque, etc.

13° L’essif se forme par Taddition du sufflxe na (nå). Exem-
ples; minä se menee? comme quoi cela se passe-t-il? hyvänä
kaluna, pour de la bonne chose; oli viikon kuninkaana, il etait
une semaine roi, ele.

U» Le comitatif se forme å Taide de la syllabe ne. Ce cas ne
s’emploie guere qu’au pluriel, meme quand on ne parle que
d’une seule personne. Exemple : Myy talon metsine{en), il vend
la ferme avec le bois.

15° L’instructif se forme ä Taide du sufflxe n. Exemple:
kourin ja kynsin, avec poing et ongle (franqais; avec bec et
ongle).

56. Voici le paradigme de la declinaison finnoise contenant
un radical dur et un radical doux:



RADICAUX DURS. RADICAUX DOUX.
CAS. SUFFIXES

Singulier. Pluriel. Singulier, Pluriel.

Nominalif. talo talo-t lyö työ-t Pl. t
Indefini. talo-a talo-ja työ-tä tö-ilä ta, tä

pour taluta pour talolta
n talo-jen f,„ lö-itten „Gemitf. talo-n. talo .jn tyo-n | tö. iden n

Inessif. talo-ssa talo-issa työ-ssä tö-issä ssa, ssä
Elatif. talo-sta talo-ista työ-stä tö-istä sta, stä
Illatif. talo-hon talo-ihin työ-hön tö-ihin h-n

Adessif. talo-lla talo-illa työ-llä tö-illä lla, llä
Ablatif. talo-lla talo-ilta työ-itä lö-iltä Itä, Itä
Allalif. talo-lle talo-ille työ-lle lö-ille Ile
Abessif. talo-tta talo-itta tyo-tlä tö-ittä tta, ttä
Prolatif. talo-tse talo-itse lyö-tse tö-itse tse
Translatif. talo-ksi talo-iksi työ-ksi tö-iksi ksi

Essif. talo-na talo-ina työ-nä tö-inä na, näJ Comitatif. talo-ne talo-ine työ-ne tö-ine ne
Instructif. talo-n talo-in työ-n tö-in n

57. Nous avons dejä indique plus haut que le nominatif est
souvent susceplible de changements. Commc le nominatif ne
renferme pas toujours la forme primilive, il sera interessant de
donner un tableau succinct qui indique ces changements or-
ganiques.

Eegle. Pour obtenir la forme radicale, on rejette l’n du
genitif, et on rend aux consonnes leur forme premiere, si toutefois
elles ont subi un changement (1).

Quelques exemples sutflront pour indiquer I’application de
ces regles:

Maa, pays, gon. maan, rad. maa. Tuuli, vent, gen. tuulen,
rad. luule. Kukko, coq, gen. kukon, rad. kukko. Rako,
fente, gen. ra’on, rad. rako. Voitto, victoire, gen. voiton, rad.
voitto. Pata, pot, gen. padan, rad. pata. Isäntä, pater

(1) Genåralementon n’a qu’ä depouiller I’essif de sa terminaison (na, nä) pour
obtenir la forme radicale.
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familias, gen. isännän, rad. isäntä. Tapa, habitude, moeurs,
gen. tavan, rad. tapa. Rampa, perclus, gen. ramman, rad.
rampa. Hevonen, cheval, gen. hevosen, rad. hevose.
Vanhempi, senior (comp.)j gen. vanhemman, rad. vanhempa.
Kynnys, seuil, gen. kynnyksen, rad. kynnykse. Kolmas, troi-
sieme, gen. kolmannen, rad. kolmante. Tytär, Alle, gen.
tyttären, rad. tyttäre, etc.

b
NUMEROS H EXEMPLES.

■< a
RADICAL. indiquantles g

____ n ___

changemenls. 5 _ R ac i ne. Nominatif.

||mpa jg • koverapa kovemman kovempi
s( mpä ' vähempä vähemmän vähempi

6 \

||mpa n kovimpa kovimman kovin
1.1 mpä ’ ’ vähiinpä vähimmän vähin
'* | m? 117 53. n osattoma osattoman osaton
»( mä ’

syytlömä syyttömän syytön
/e 21. i lume lumen lumi

te 21, 52. si sute suden susi
me 21. n morsiame morsiamen morsian
ne 21, 53. n paimene paimenen paimen

I le 21. 1 sammale sammalen sammal
” I re 21. r sisare sisaren sisar
ginte 21,52,43. s kolmante kolmannen kolmas
II te 21,52. s hyvyyte hyvyyden hyvyys
s/kse 21,43. s vastaukse vastauksen vastaus
fse 21. nen hevose hevosen hevonen1 ue ut olue oluen olut
\ye y’,yt lyhye lyhyen lyhyt

lu’,ut sanonehe sanonehen sanonut)".^ee,eh y’,yt syönehe syönehen syönyt J|«
ha vieraha vierahan vieras
hä 31,32, 33, äyrähä äyrähän äyräs
hi 134, 35, 36.) a ’ s rukihi rukihin ru’is

Jhe ) kirvehe kirvelien kirves
hä o. q 9 00 kevähä kevähän kevät, kevä
hi ql’ oc’ qc’ a, s’ orihi orihin orit, ori’

I tie 0,00,00.) venehe venehen venet,vene’
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SINGULIEH. PLURIEL.

I. 11. I. 11.

Nominatif. maa talo maat talot
Indefini. maata taloa maitä taloja
Oen,K/ . m.» ..1» “IS Sir
Inessif. maassa talossa maissa taloissa
Elatif. naasta talosta maista taloista
Illatif. maahän talohan maihin taloihin

Adessif. maatta talotta maitta taloitta
Ablatif. maatta talotta maitta taloitta
Allatif. maalle talotta maille taloille
Abessif. maatta talotta maitta taloitta
Prolatif. maatse lalot.se maitse taloitse

Translatif. maaksi ta loitsi maiksi taloiksi
Essif. maana talona maina taloina

Comitatif. maane talona maine taloine
Instructif. maan talon main taloin

SINGDLIER.

I. 11.111. 111. IV.

Nominatif. työ kukko jalka tupa äiti
Indefini. työtä kukkoa jalkaa tupaa äitiä
Genitif. työn kukon jakan tuvan äidin
Inessif. työssä kukossa jakussa tuvassa äidissä
Elatif. työstä kukosta j akasta tuvasta äidistäIllatif. työhön kukkohon jalkahan tupahan äitihin
Adessif. työllä kukolla jäkäliä tuvalla äidillä
Ablatif. työltä kukolta jakalta tuvalta äidiltä
Allatif. työlle kukolle jakalle tuvalle äidille
Abessif. työltä kukotta jakatta tuvatta äidiltä
Prolalif. työtse kukotse jakatse tuvatse äiditse iTranslalif. työksi kukoksi jakaksi luvaksi äidiksi 1j Essif. työnä kukkona jalkana tupana äitinä

[ Comitatif. lyöne kukkone jalkane tupane äitineInstructif. työn kukon jakan tuvan äidin
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PLURIEL.

I. 11. m. 111. IV.

Nominatif. työt kukot jakat tuvat äidit
Indefini. töitä kukkoja jalkoja tupia äitiä
fienitif töitten kukk °jen jalkojen tupien ... .uenmj. töiden kukkoin ja ikain tupain JanienInessif. töissä kukoissa jakeissa tuvissa äidissä
Elatif. töistä kukoista jakeista luvista äidistä
Illalif. töihin kukkoihin jalkoihin tupihin äitihin
Adessif. töillä kukoilla jakeilla tuvilla äidillä
Åblatif. töiltä kukoilta jakeilta tuvilta äidiltä
Allatif. töille kukoille jakeille tuville äidille
Abessif. töittä kukoitta jakeitta tuvitta äidittä
Prolatif. toitse kukoitse jakoitse tuvitse äiditse
Translalif. töiksi kukoiksi jakeiksi tuviksi äidiksi

Essif. töinä kukkoina jalkoina tupina äitinä j
Comitatif. töine kukkoine jalkoine tupine äitine
Instructif. töin kukoin jakoin tuvin äidin

SINGULIER.

V. V. V. VI.

Naminatif. kivi kansi vastaus vieras
Indefini. kiveä kantta vastausta vierasta
Genitif. kiven kannen vastauksen vierahan, -raan
Inessif. kivessä kannessa vastausessa vierahassa, -raassa
Elatif. kivestä kannesta vastauksesta vierahasta, -raasta
lllatif. kivehen kantehen vastauksehen vierahasen, -raasen

Adessif. kivellä kannella vastauksella vierahalla, -raalla
Ablatif. kiveltä kannelta vastaukselta vierailulta, -raalta
Allatif. kivelle kannelle vastaukselle vierahalle, -raalle
Abessif. kiveltä -kannetta vastauksetta vierailutta, -raatia
Prolatif. kivetse kannetse (vastauksetse) vierahatse, -raatse
Translalif. kiveksi, kanneksi vastaukseksi vierailuksi, -raaksi

Essif. kivenä kantena vastauksena vierahana, -raana
j Comitatif. kivene kantene vastauksene vierahane, -raane
I Instructif. kiven kannen vastauksen vierahan, -raan
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PUJRIEL.

V. V. V. VI.

Nominntif. kivet kannet vastaukset vierahat, -raat
Indefini. kiviä kansia vastauksia vierahita, -raita
„. ..... kivien kansien vastauksien vierahitten, -raitten
trenttif. Rivein kantten vastausten vierasten
Inessif. kivissä kansissa vastauksissa vierahissa, -raissa
Elatif. kivistä kansista vastauksista vierahista, -naista
Illatif. kivihin kansikin vastauksien vierailisin, -naisin

Adessif. kivillä kansilla vastauksilla vierahilla,-railla
Ablatif. kivillä kansilla vastauksilta vierahilla, -railta
Allatif. kiville kansille vastauksille vierahille, -näille
Abessif. kivillä kansitta vastauksitta vierahilla, -railta
Prolatif. kivitse kansilse vastauksitse vierahitse, -raitse
Translniif. kiviksi kansiksi vastauksiksi vierahiksi, -näiksi

Essif. kivinä kansina vastauksina vierahina, -raina
Comitatif. kivine kansine vastauksine vierahine, -naine
Instruciif. kivin kansin vastauksin vierahin, -nain.

61. Les adjectifs et les participes se declinent absolument
comme les substanlifs.

Les participes en yt et vt changent cette terminaison au ge-
nitif en een; les adjectifs changent cette meme desinence en en.
Exemples : lyhyt, court, gen. lyhyen; pehmyt, xnou, gen.
pehmyen; tehnyt, celui qui a fait, gen. tehneen; rakastunut,
celui qui s’est epris, gen. rakastuneen.

§ VII.
Formation du comparatif et du superlatif des

adjectifs.

62. Le comparatif se forme de la racine, en y ajoutant la
syllabe mpa, nom. mpi, gen. nman.
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Dans les mots å deux syllabes, les voyelles a, ä qui pröcfedent
I’n du genitif se changent en e; dans les mots polysyllabes, ainsi
que dans ceux qui se terminent par une voyelle double ou
longue, l’a et Tä restent invariables.

63. Le superlatif se forme ä Taide de la syllabe impa, nom.
in; seulement les voyelles a, ä, e, i qui precedent cet i sont re-
jetees. Quand c’est une voyelle double (aa, ää, ee) quiprecede
Ti, c’est la derniere qu’on supprime. Exemples:

POSITIF. GENITIF. COMPARATIF- SUPERLATIF.

paha, mediani pahan pahempi pahin
syvä, profond syvän syvempi syvin
vapaa, libre vapaan vapaampi vapain
terve, sain, bien por- terveen terveempi tervein

tant
suuri, grand suuren suurempi suurin
lihava, gras lihavan lihavampi lihavin
terävä, aigu terävän terävämpi terävin
makea, donx makean makeampi makein
selkeä, clair selkeän selkeämpi selkein
sileä, lisse sileän sileämpi silein
heikko, faible heikon heikompi heikoin
paksu, gros paksun paksumpi paksuin
kavala, ruse kavalan kavalampi kavalin
rikas, riche rikkaan rikkaampi rikkain
hapan, amer happaman happamampi happamin
iloinen, gai, joyeux iloisen iloisempi iloisin
suruinen, triste suruisen suruisempi suruisin

64. Les adjectlfs suivants forment leur comparatif et leur
superlatif d’une maniere irreguliere :

Pos. hyvä, bon; gen. hyvän; comp. parempi, pour hyvempi,
meilleur; sup. paras el parhain, pour hyvin.

Pos. Paljo, beaucoup; gen. paljon; comp. enempi, plus; sup.
enin.

Koko, tout, est indeclinable, et kaikki, tout, tous, reste inva-
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riable au nominatif pluriel. Exemples: kaikki kansa, tout le
peuple; kaikki ihmiset, tous les hommes, ele.

Pour la declinaison du comparatif et du superlatif des adjec-
tifs, voir le paradigme indique plus haut.

§ vin.

Noms de nombres.

65. NOMBRES CARDINADX. NOMBRES ORDINAUX.

1. Yksi. Ensimäinen.
2. Kaksi. Toinen.
3. Kolme. Kolmas.
4. Neljä. Neljäs.
5. Viisi. Viides.
6. Kuusi. Kuudes.
7. Seitsemän. Seitsemäs. *

8. Kahdeksan. Kahdeksas.
9. Yhdeksän. YTideksäs.

10. Kymmenen. Kymmenes.
100. Sata. Sadas.

1,000. Tuhannen. Tuhannes.
1,000,000. Miljona. Miljonas.

66. Les noms de nombres se declinent absolument comme
les substantifs. Exemples;

Kolme, indef. kolmea (pour kolmeta), gen. kolmen; neljä,
indef. neljää (pour neljälä), gen. neljän; sata, indef. sataa
(pour salata), gen. sadan, etc.

Yksi, rad. yhte, indef. yhtä, gen. yhden; kaksi, rad. kahle,
indef. kahta, gen. kahden; viisi, rad. viite, indef. viittä, gen.
viiden; kuusi, rad. kuule, indef. kuutta, gän. kuuden, etc.
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11. Yksitoista. Ydestoista.
12. Kaksitoista. Kahdestoista.
13. Kolmetoista. Kolmastoista.
14. Neljätoista. Neljästoista.
20. Kaksikymmentä. Kahdeskymmenes.
21. Yksikolmatta. Yhdeskolmatta.
22. Kaksikolmatta. Kahdeskolmatta.
29. Yhdeksänkolmatta. Yhdeksäskolmatta.
30. Kolmekymmentä. Kolmaskymmenes.
35. Viisineljättä. Viidesneljättä.
90. Yhdeksänkymmentä. Yhdeksäskymmenes.
91. Yksikymmenettä. Yhdeskymmenettä.

101. Satayksi. Satayhdes.
103. Satakolme. Satakomas.
120. Satakaksikymmentä. Satakahdeskymmenes.
121. Satayksikolmatla. Sataydeskolmatta.
200. Kaksi sataa. Kades sadas.

1,001. Tuhannenyksi ou tuhat- Tuhatyhdes.
yksi.

2.000. Kaksi tuhatta. Kahdes tuhannes.
5.000. Viisi tuhatta. Viides tuhannes.
6,547. Kuusi tuhatta viisi sataa Kuudes tuhannes viides sadas

seitsemän viidettä. seitsemäs viidettä, etc.

67. Les nombres multiplicatifs sont: yksinäinen, simple;
kaksinainen, double; koiramainen, triple; nelinainen, quadruple;
moninainen, de differente espece, etc.

68. Les nombres distributifs sont: yksittäin, un ä un; kaksit-
tain, deux ä deux; kolmiltain, trois ä trois; sadottain, cent ä
cent; tuhansittain, mille ä mille, etc.

69. Les nombres fractionnaires sont: 1/2, puoli; 1/3,kolman-
nes; 1/4, neljännes; 1/5, viidennes; 1/6, kuudennes; 1/7, seitse-
männes; 1/8, kahdeksannes; 1/9, yhdeksännes; 1/10, kymmenes;
1/11, yksitoislanes; 1/12, kaksitoistanes; 1/20, kaksikymmenes;
1/21, yksikolmatlanes; 1/100, sadannes, etc.; 2/3, kaksi kolma-
nesta; 5/8, viisi kahdeksanesta, etc.
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§ ix

Le Pronom

70. Les pronoms se subdivisent en deux categories: 1° pro-
noms independants; 2° pronoms sufflxes.

Les pronoms independants sont:
1» Pronoms personnels: minä, je; sinä, tu; hän, il, elle;

me, nous; te, vous; he, ils, elles.
Ces pronoms peuvent se decliner absolument comme les

noms. La forme du pronom de la premiere et de la seconde
personne change alors en uinu, sinu.

SINGULIER. PLURIEL.

Namin. Minä, sinä, hän, me, te, he.
Indef. Minua, sinua, häntä, meitä, teitä, heitä.
Genit. Minun, sinun, hänen, meidän, teidän, heidän.
Iness. Minussa, sinussa, hänessä, meissä, teissä, heissä.

Exemples;
Minä tunnen sinua, je te connais.
Sinä olet antanut, tu as donne.
Hän sanoo minulle, il me dit.
Hän näkee sinua, elle te voit.
Kuka haastaa? Minä, sinä, hän, me, te, he. Qai parle? Moi, toi,

lui, olle, nous, vous, eux.
Sinä, jokaolet pelastanut elämäni ; toi, qui m’as sauvo la vie.
Hän puhuu minusta, il parle de moi, etc.

71. 2» Les pronoms demonstratifs sont:
Singulier: tämä, ce, cette; tuo, ce, cet; se, celui, celle.
Pluriel: nämät, ceux, celles; nmt, ceux-lä, celles-lä; ne,

ceux.
Ces pronoms se declinent egalement:
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SINGULIER. PLURIEL.

Nomin. Tämä, tuo, se, nämät, nuot, ne.
Indef. Tätä, tuota, sitä, näitä, noita, niitä.
Genit. Tämän, tuon, sen, | näiden> noiden > niiden-

(näitten, noitten, niitten.
Iness. Tässä, tuossa, siinä, näissä, noissa, niissä.
Elät. Tästä, tuosta, siitä, näistä, noista, niistä.
Illat. Tähän, tuohon, siihen, näihin, noihin, niihin.
Instr. Tämän, tuon, sen, näin, noin, niin.

Exemples:
Tämä poika, ce garqon-ci; tuo poika, ce gargon-lä.
Tuossa on mitä toivotte, voilä ce que vous desirez.
Tämä on isäni ryytimaa, ce jardin est celui demon päre.
Tämä on äitini kynä, cette plume est celle de ma mere, etc.

72. 3» Les pronoms relalifs sont: joka, qui, quse, quod, et
jompi, aliquis, quelqu’un.

Ces deux pronoms se declinent de la maniere suivante ;

SINGULIER. PLURIEL.

Nomin. Joka, jompi, jotka, jommat.
Indef. Jota, jompaa, joita, jompia.

.. r . . (joiden, jompien.Gemt. Jonka, jomman, .... .(jouten, jompam.
Iness. Jossa, jommassa, joissa, jommissa.

Remarque. Le pronom joka est compose de jo et de la
particule ka, qui en forme le pronom relatif.

Exemples:
Nimiltäkäätte minulle urot, joista hän puhuu, nommez-moi le

heros dont il parle.
Kirja, jostapuhutte, le livre dont vous parlez.

73. 4° Les pronoms interrogatifs sont: kuka? qui? mikä?
qui? quoi? ken? qui? (pour les personnes). Ken differe de kuka,
comme le wer allemand de welcher.
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Ces pronoms se declinent de la mantere suivante :

SINGULIER. PLURIEL.

Nomin. Kuka, mikä, ken, kutka, mitkä, ketkä.
Indef. Kuta, mitä, ketä, kuita, mitä, keitä.

.
„ ,

.
,

,
(kuiden, miden, keiden.

Genit. Kunka, minkä, kenen,
,■ (kmtten, milten, keitten.

Iness. Kussa, missä, kessä, kuissa, missä, keissä.

Remarque. Les racines de ces trois pronoms sont: ku,
mi. Ice. Ces racines reparaissent sous leur verilable forme de-
vant les sufflxes casuels.

Exemples :

Te haluatte jotakin; mitä? Vous desirez quelque chose; quoi?
Mistä hän puhuu? De quoi parle-t-il?

74. 5° Le pronom redechi est itse, raeme. Ce pronom forme
son indeflni en itseä, gen. itsen, ällät, itselle, etc.

Exemples:
Hän tuntee itsensä onnelliseksi, il se sent heureux.
Hän piti kaikki itsellensä, il garde lout pour soi.

75. 6° Les pronoms indefmis sont:
1. Joku, quelqu’un, forme des deux pronoms jo et ku. Ce

pronom forme, par consequent, son indefini: jotakuta, gen.
jonkun, etc.

2. Jompikumpi, l’un des deux. Ce pronom est compose de
jompi etkumpi; il se decline comme suit: indef. jompaakumpaa,
gen. jommankumman, ele.

3. Jokin, kukin, mikin, quelqu’un, quiconque. Indef. jotakin,
kutakin, mitäkin, etc.

Remarque. Les racines de ces trois pronoms sont jo, ku,
mi, et kin est un suffixe.

4. Kukaan, mikään, kenkään, quelconque, etc.
5. Jokainen, quelconque.
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6. Joka, chaque; joka-mies, chaque homme.
7. Moniahta (monikahta), quelques-uns.
8. Muutama, muuan, eräs, un autre,
9. Molempi, pl. molemmat, tous les deux.
10. Sama, idem.
11. Muu, kaiki, uu autre, chacun.

. 76. Le pronom on s’exprime, en finnois, ä Taide de la voix
passive.

Exemples:
Haastetaan, on parle.
Elkäätte haastako pahaa toisista, ne parlez pas mal d’autrui.
En sano mitään, je ne dis rien.
Ei kukaan sitätiedä, personne ne sait cela.
En tunne yhtäkään näistä herroista, je ne connais aucun de

ces messleurs.
Minulla ei ole ytäkään ystävää täällä, je n’ai aucun ami lei.
Ei kukaan tiedä sitä, pas un ne le sait.
Ei löydy yhtäkään miestä, joka hirviää sitä sanoa, il n’y a pas

unhomme qui ose le dire.
Useammat ovat pettyneet, plusieurs se sont trompes.
Useammat ihmiset ovat sen minulle sanoneet, plusieurs per-

sonnes me Tont dit.
Joka ihmisellä on huolensa, chaque homme a ses soucis.
Jokainen tekee työtä itsellensä, chacun travaille pour soi.
Antakaatte minulle moniaita kyniä, donnez-moi quelques

plumes.
Tuossa on muutamia, en voilä quelques-unes, etc.

77. Les pronoms suffixes sont les pronoms possessifs qui
s’accolent aux substantifs.

Ces suffixes sont:
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lr6 PERSONNE. 2" PERSONNE. 3» PERSONNE.

( m st nsa (nsa)Singulter. I .
( mon, matoa, tason, sa

.
.

( mme nne nsa (nsä)
Plunel.

,
,

, .I notre votre leur (h-n)

Ces pronoms sufflxes s’accolent aux substanlifs augmentes
des sufflxes casaels, en rejetant la consonne finale.

SINGULIER. PLURIEL.

Irepers. l re pers. 3<= pers. i«-epers. l re pers. 3* pers.

Nomin. taloni talomme talonsa taloni talommi talonsa
ma ferme notre ferme sa ferme nies fermes nos fermes ses fermes

leurferme leurs fermes
Indef. taloani taloamme taloansa talojani talojamme talojansa

H“xf aar ass*
Jnessif. talossani talossamme talossansa taloissam taloissamme taloissansa
Elatif. talostani talostamme talostansa taloistani taloistamme taloistansa

!Illatif. taloani taloamme taloansa taloihini taloihimme taloihinsa
Adess. talollani talollamme talollansa taloillani taloillamme taloillansa
'Ablalif. taloltani taloltamme taloltansa taloiltani taloiltamme taloiltansa
Allalif. talolleni talollemme talollensa taloilleni taloillemme taloillensa
Abessif. taloltani talottamme talottansa taloittani taloittamme taloittansa
'Prolat. talotseni talotsemme talotsensa taloitseni taloksemme taloksensa
Transl. talokseni taloksemme taloksensa taloikseni taloiksemme taloiksensa
Essif. talonani talonamme talonansa taloinani taloinamme taloinansa
Comit. talonani talonamme talonansa taloineni taloinamme taloillensa

78. Regle. Le suffixe possessif fait disparaitre l’adou-
cissement des consonnes et retablit toujours au nominatif la
forme radicale.



SINGULIER.

CAS. ———— ——

personne. 3' personne.

Nominatif. tapa»*, tapamme (1) tapansa (2)
Indefini. tapaani, tapaamme tapaansa
Genitif. tapani, tapamme tapansa
Inessif. tavassani, tavassamme tavassansa, tavassaan

’ Elatif. tavastani, tavastamme tavastansa, tavastaan
j Illatif. tapaani, tapaamme tapaansa, lapahaan
j Adessif. tavallani, tavallamme tavallansa, tavallaan
1 Ablalif. tavaltani, tavaltamme tavallansa, tavaltaan

AUatif. tavalleni, tavallemme tavallensa, tavalleen
Abessif. tavaltani, tavattamme tavattansa, tavattaan

Translatif. tavakseni, tavaksemme tavaksensa, tavakseen
Essif. tapanani, tapanamme tapanansa, tapanaan

Comitatif. tapaneni, tapanemme tapanensa, tapaneen

PLURIEL.

CAS.
1« personne. 3‘ personne.

Nominatif’ tapani, tapamme (3) tapansa (4.)
Cenitif tapojen», tapnjemme tapojensa, tapojeen

'■ tapaini, tapaimme tapainsa
Inessif. tavoissani, tavoissamme tavoissansa, tavoissaan
Elalif. tavoistani, tavoistamme tavoistansa, tavoistaan
lllatif. tapoihini, tapoihimme tapoihinsa, tapoihiin
Ablalif. tavoiltani, tavoiltamme lavoiltansa, tavoiltaan

Translatif. tavoikseni, tavoiksemme tavoiksensa, tavoikseen

(1) Ma maniåre, notre maniere.
(2) Sa maniere, leur maniere.
(3) Mes manieres, nos manieres.
(i) Ses manieres, leurs manieres.

3
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§ X.

Le Verbe.

79. Le verbe finnois est ou aetif transitif, on intransitif, on
reflecbi. Il est on aetif on passif. Qu’il soit aetif ou passif, il
possede sept modes: 1° I’indicatif; 2° le concessif; 3° le condi-
tionnel; 4° I’optatif; 5° I’imperatif; 6° le substantif; 7° I’adjectif.

L’indicatif, comme dans les autres langues, designe la realite.
Exemples: sanon, je dis; ostin, j’achetais; sanotaan, on dit;
ostettiin, on achetait.

Le concessif est le mode que noUs appelons en francais sub-
jonetif. Exemples: sanonen, que je dise; ostanen, que j’achete.

Le conditionnel finnois represente le condiiionnel franqais.
Exemples: sanoisin, je dirais; ostaisin, j’acheterais.

L’optatif est le mode que nous avons en latin. Exemples:
sanolcoon, ulinam dicat, qu’il dlse ce qu’il voulait dire.

L’imperatif est le mode que nous avons en francais. Exemples;
sano’, dis; sanattakaan, il doit dire, qu’il dise.

Le substantif est celui que nous ddsignons en francais
sous le nom d’infinilif. Exemple: sanoa’, dire.

L’adjectif finnois correspond au parlicipe francais. Exemple:
sanova, disant.

Les cinq premiers modes ontune conjugaison verbale et
forment le verbe fmi, verbiini finitum; les deux derniers sont
declines comme de vrais substantifs, et ils forment ce qu’on
appelle le verbe indefini, verbum indefinitum.

Avant de donner des modeles pour la conjugaison du verbe
defmi, nous donnerons la conjugaison du verbe indefmi. 11
faut remarquer que le cadre de I’infinilif est plus large
qu’en franqais; nous pouvons le comparer ä I’infinilif allemand.



LE SUBSTANTIF.

80. Actif. I. Racine: sanota.

Infmitif: sanoa’, dire; syö, syö-tä, syödä, manger. Exemple
tahdotteko puhua? voulez-vous parler?

Translatif: sanoaksi, pour dire, um zu sagen. Exemples: anta-
kaatte vettä juodukseni, donnez-moi de l’eau ä boire; hän on
täällä, antaksensa leipää köyhille, il est ici pour donner du päin
aux pauvres.

11. Racine: sanote (ole, olete, olle, olle, du verbe etre).

Inessif: sanoessa, en disant. Exemples: puhuessa aika kuluu,
en causant, le temps passe; ollessani Parisissa, näin keisarin,
etant ä Paris, je vis I’lmperatrice.

Instrumental: sanoen, par le dire. Exemple: antaen rahan
köyhille, olet Jumalalle otollinen, donnant de I’argent aux pati-
vres, tu es agreable ä Dieu.

111. Singulier.
Nominatif; sanoma (le resultat de I’action), dit. Exemple:

isän antama lahja, le cadeau donne par le pere.
Genitif (1): sanoman. Exemple; minun täytyy sanoman, il

faut que je dise.
Inessif: sanomassa. Exemple: pappi on sanomassa, le pretre

est en train de parler.
Elatif (2): sanomasta. Exemple: pappi tule sanomasta, le

pretre vient de precher.

(1) Le verbe pitää gouvernc le genitif du substantif 111. Exemple;
minun pitää laulaman, je dois chanter, ich soll singen. Le verbe
täytyy gouverne le genitif de la personne. Exemple ; minun täytyy
laulaa, il faut que je chante, ich muss singen.

(2) Les verbes qui expriment une idee de defense gouvernenl
l’ålatif du substantif lii. Exeniple : kielsi tulemasta, il defendit de
venir.
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Illatif: sanomahan, -maan. Exemple: menen laulamahan, je
vais chanter.

Adessif (1) ; sanomalla. Exemple ; laulamalla ansaitsemme
rahaa, avec le chant, on gagne de I’argent.

Ablatif: sanomalta. Exemple: verka on hyvä kutomaltansa,
le drap est bon par rapport au tissu.

Abessif: sanomatta, sans dire. Exemples: mene mitään sano-
matta, va sans rien dire; otin sen, sanomatta, il le prit sans parler.

Pluriel.
Adessif; sanomissa. \

iSlalif; sanomista. I■ .

,
.

. , J Meme emploi.Adessif: sanomilla. I
Ablatif: sanomilta, i

IV. Racine: sanomise.
Nominalif singulier: sanominen. Exemples: minun on teke-

minen, je dois faire; vaateiden tekeminen ei menesty, la confection
des habits nereussit pas.

Indefini : sanomisia. Exemples : mitä sinun on sanomista ?

qu’est-ee que tu as ä dire? minun on tekemistä, j’ai ä faire;
isänellä on puhumista, c’est au pere de famille å parler; tekee
tekemistänsä, il fait de plus en plus; itkee itkemistänsä, il pleure
de plus en plus.

Pluriel.
Nominatif: sanomiset, le dire (souvent). Exemple : päivän

tekemiset, le travail du jour.

V. Pluriel. Racine: sanornaise.
Inessif: sanomaisissa, \

, ,dans le dire, a cause du dire, au
Elätit': sanomamsta, \

i dire, afin de dire.
Adessif; sanomamlla, >

Exemples: päivä on nous omaisillansa, le soleil est en train de
se lever; olin putoamaisillani, j’etais sur le peint de tomber.

(t) Aussi dans les cas suivants: oli laulamallansa, il etait sur le
point de chanter; lintu kulkee lentämällä, I’oiseau etait sur le point
de voler.
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Ablalif: sanomaisilta, dans le dire, ä cause du dire, au
dire, afiu de, dire. Exeraples : Ivkerilaisiltansa pappi kutsuttiin,
le pretre fut appele lorsqu’il etait sur le polut de commencer
son sermon.

l’adjectif.

Actif.
I. Sanova, disant. Exemple: kulta on kiiltävä, l’or est brillant;

näin miehen tulevan, je vis I’homme venir.
11. Sanonut, -nut, -nyt, -nehe, -nee, dit. Exemples ; kokenut

kaikki tietää, (I’homme) experimente sait tout; kuulin miehen
tulleen, j’entendis que Pitomme etait venu.

LE SUBSTANTIF.

81. Passif.
I. Racine: saryottata.
Indefini: sanottaa’, etre dit.
Translatif: sanottaalcsi, pour etre dit.
11. Racine: sanottate.
Inessif: sanottaessa, dans I’Slre dit, im Gesagtwerden (I).
Instrumental : sanottaen, par Påtre dit, durch das Gesagt-

werden.

111. (Nominatif: sanottama.)
Genilif: sanottaman, des Gesagtwerden’s.
Inessif: sanottamassa, im Gesagtwerden.
Elatif: sanottamasta, wegen des Gesagtwerden’s.
Illatif: sanottamahan, maan, \ jusqrPå etre dit, bis zum

sanattaan, j Gesagtwerden.

(1) Nous avons ele oblige de nous servir souvent de I’allemand; en
franpais, il eut ete impossible derendre le mot ä mot de la plupart
de ces formes verbales.
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Adessif; sanottamalla , par I’åtre dit, vermittelet des Gesagt-
werden’s.

Ablatif: sanottamalta, de I’etre dit, durch das Gesagtwerden.
Abessif: sanottamatta, apres I’etre dit, ohne das Gesagt-

werden.
Pluriel.
Inessif: sanottamissa. \

Elatif: sanottamista, f
. , ..

~ / Meme emploi.Adessif: sanottamilla, j
Ablatif, sanottamilta, j
IV, Singulier.
Sanottaminen, )

x■ 5 etre dit souvent, otter Gesagtwerden.
Sanottamista, )

Sanottamiset, das öfter Gesagtwerden.

V. Pluriel.
Inessif: sanottamaisissa, \
Elatif: sanottamaisista, I der Absicht, aus dem Grund zu
. , ..

~

. ) saqen. bei der Absicht, von derAdessif; sanottamaisilla, 1 Absicht zu sagen.
Ablatif: sanottamaisilta,) . *

ADJECTIF.

I. Sanottava. Exemples: •päästä työtä on alettava, le travail
doit etre commence au commencement; nyt on mentävä, main-
tenant il faut partir.

11. Sanottu. Exemple: sutattu lahja, un cadeau promis.
Ces formes du parlicipe ne se trouvent usitees ni en frangais

ni en allemand (11.

82. La conjugaison des verbes est analogue ä la declinaison
des substantifs. Il y a six classes, selon les voyelles terminales

(1) L’emploi des formes substantives constitue une des plus
grandes difficultås de lalanguefmnoise. Beaucoup de ces cas, surtont
au passif, ne sont d’ailleurs guerc employes.



et les changements de voyelles et de consonnes. Les contrac-
tions sont absolument conformes aux lois phonetiques. Pour
pouvoir conjuguerun verbe, il est indispensable d’en connaitre
la racine. On tronve la racine en supprimant la terminaison
de la premifere personne du present de Findicatif, et en reta-
blissant les consonnes si elles ont etd changees. Exemples:
sanon, je dis, racine sano; kuljen, je marche, racine kulke;
kannan, jeporte, racine kanta.

Remarque. Pour s’assurer si un changement de consonnes
a eu lieu, il faut comparer la premiere personne ä I’infinitif.
Exemples: annan, je donne,inf. antaa, rae. anta; leivon, je cuis
(au four), inf. leipoa, racine leipo; heitän, je jette, inf. heittää,
rac. heittä, etc.

PRES. IND. INFINXTJF. RACINE.

syön syötä syödä’ syö
leivon leipota leipoa’ leipo
kysyn kysytä kysyä’ kysy
kaivan kaivata kaivaa’ kaiva
heitän heittätä heittää’ heittä
puhallan puhalla . puhaltaa’ puhalla
kumarran kumartata kumartaa’ kumaria
käännän käänlätä kääntää’ kääntä
sovin sopita sopia’ sopi
kuljen kulketa kulkea’ kulke
lu’en luketa lukea’ luke
imen imetä imeä’ ime
pesen pestä pestä’ pese
tulen tulta tulla’ tule
menen mentä mennä’ mene
puren purta purra’ pure
juoksen juoksta, juosta juosta’ juokse
vähenen vähentä’, vähettä vähetä’ vähene
kapenen kapenta, kavetta kaveta’ kapene
kaitsen kaitsta, käittä kaita’ kaitse
vastaan vasta’ta/vastatta vastata’ vasta’a
lupaan lupa’ta, luvatta luvata’ lupa’a
makaan maka’ta, maatta maata’ maka’a
rupean rupeata rupeaa’ rupea
rupeen rupe’ta, ruvetta ruveta’ rupe’e
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83. Pour comprendre ce que nous venons de dire, il faut
considerer que I’inflnilif flnnois se forme de la racine, en ajou-
tanl le sufflxe inflnitif ta ( tä), augmente d’une aspiration qui est
le vestige du sufflxe casuel de I’instructif ksi, qui rend la
syllabe finalefermee. Exemples: sanon, sanota’ (pour ancienne-
ment, sanotuksi), sanoa’; puren, je mords, purta’, inf. purra’;
makaan, jegis, makaata’, maka’ta’, makuita’,makata’, inf. maata.

84. LE VERBE DEFINI.

INDICATIF.

Racine : saa. Racine: sano.

PEfiSENT.

Saan, je prends
Saat, tu prends
Saa, il prend
Saamme, nous prenons
Saatte, vous prenez
Saavat, ils prennent

Sanon, je dis
Sanot, tu dis
Sanoo, il dit
Sanomme, nous disons
Sanotte, vous dites
Sanovat, ils disent

Remarque. Pu;squ’en fmnois il n’y a pas de futur propre-
ment dit, on se sert du present au lieu du futur.

3MPARPAIT.

Sain, je prenais et je pris
Sait, tu prenais et tu pris
Sai, il prenait et il prit
Saimme, nous prenions et nous

primes
Saitte, vous preniez et vous

prites.
Saivat, ils prenaient et ils pri-

rent

Sanoin, je disais et je dis
Sanoit, tu disais et tu dis
Sanoi, il disait et il dit
Sanomme, nous disions et nous

dimes
Sanoitte, vous disiez et vous

dites
Sanoivat, ils disaient et ils di-

rent

CONCESSIF

Saanen, que je prenne
Saanet, que tu prennes
Saanee, qu’il prenne
Saanemme, que nous prenions
Saanette, que vous preniez
Saanevat, qu’ils prennent

Sanonen, que je dise
Sanonet, que tu dises
Sanonee, qu’il dise
Sanonemme, que nous disions
Sanonette, que vous disiez
Sanonevat, qu’ils disent
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CONDITIONNEL.

Saisin, je prendrais
Saisit, lu prendrais
Saisi, il prendrait
Saisimme, nous prendrions
Saisitte, vous prendriez
Saisivat, ils prendraient

Sanoisin, je dirais
Sanoisit, ta dirais
Sanoisi, il dirait
Sanoisimme, nous dirions
Sanoisitte, vous diriez
Sanoisivat, ils diraient

OPTATIF.

Saa’on, voudrais-je bien prendre
Saa’os, voudrais-tu bien prendre
Saakoon, voudrait-il bien prendre
Saattoomme, voudrions-nous bien prendre
Saakoolle, voudriez-vous bien prendre
Saakoot, voudraient-ils bien prendre

Sam’on, voudrais-je bien dire
Sano’os, voudrais-tu bien dire
Sanokoon, voudrait-il bien dire
Sanokaamme, voudrions-nous bien dire
Sanokootte, voudriez-vous bien dire
Sanokoot, voudraient-ils bien dire

IMPERATIF.

Saakan, que je prenne moi-meme
Saa’, que tu prennes toi-meme
Saakaan, qu’il prenne lui-meme
Saakaamme, que nous prenions nous-memes
Saakaatte, que vous preniez vous-memes
Saakaat, qu’ils prennent eux-memes

Sanokan, que je parle moi-meme
Sano’, que tu parles toi-meme
Sanokaan, qu’il parle lui-måme
Sanokaamme, que nous parlions nous-memes
Sanokaatte, que vous parliez vous-memes
Sanokaat, qu’ils parlent eux-memes

INFINITIF,

I.
Saada’, prendre

Transl. Saaduksi, du prendre.

I.
Sanoa’, dire

Transl. Samaksi, du dire
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11.
Iness. Saadessa, dansleprendre
Instr. Saaden, par le prendre

11.

Iness. Sanoessa, dans le dire
Sanoen, par le dire

Les autres formes ne sont pas usitees.

ADJECTIF.

Nom. Saava, prenant | Nom. Sanova, disant

PASSIF.

IKDICATIF PE6SENT.

Saadaan, je suis pris 1 Sanotaan, je suis parle.

IKDIOAIIP IMEARPAIT.

Saatiin, je fus pris 1 Sanottiin, je fus parle

CONCESSIF.

Saataneen, que je sois pris | Sanottaneen, que je sois parle

CONDITIONNEL.

Saataisiin, je serais pris | Sanotaisiin, je serais parle

OPTATIF.

Saatakoon, pourrais-je åtre I Sanottakoon, pourrais-je åtre
pris 11 parle

IMPERATIF.

Saatakaan, que je sois pris I Sanottukaan, que je sois parle
moi-meme moi-meme

ACTIF. EES TEMPS COMPOSES.

Les temps composes, savnir le parfait et le plus-que-parfait,
sont formes du verbe auxiliaire olen, lienen, åtre, c’est-ä-dire:
le parfait est forme en ajoutant au verbe le present du verbe
olen, lienen, et le plus-que-parfait en y ajoutant I’imparfait du
verbe olen, lienen.



85. VERBE AUXILIAIRE
PRSSEST.

Olen, je suis
Olet, tu es
On, il est
Olemme, nous sommes
Olette, vous åtes
Ovat, ils sont

CONCE3SIF.

Lienen, que je sois
Lienet, que tu sois
Lienee, qu’il soit
Lienemme, que nous soyons
Lienette, que vous soyez
Lienevät, qu’ils soient

IMPARFAIT.

Olin, j’etais
Obt, tu etais
Oli, il etait
Olimme, nous etions
Olitte, vous etiez
Olivat, ils etaient

CONDITIONNEE.

Olisin, je serais
Olisit, ta serais
Olisi, il serait
Olisimme, nous serions
Olisitte, vous seriez
Olisivat, ils seraient

OPTATIF.

Olion, voudrais-je bien åtre
Ollos, voudrais-tu bien etre
Olkoon, voudrait-il bien etre
Olkaamme, voudrions-nous bien åtre
Olkootle, voudriez-vous bien etre
Olkoot, voudraient-ils bien etre

IMPERATIF.

Olkan, que je sois moi-måme
Ole’, que tu sois toi-raeme
Olkaan, qu’il soit lui-meme
Olkaamma, que nous soyons nous-måmes
Olkaatle, que vous soyez vous-raemes
Olkaat, qu’ils soient eux-mömes

86. Remarque. Le verbe avoir s’exprime ä I’aide d’une
circonlocution, comme le latin mihi est ( liber ), minulla on (kirja),
j’al (un livre).
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TABLEAU DES TERMINAISONS VERBALES.

SINGULIER. PLDRIEL.

i re pers. 2 e pers. 3° pers. {re pers. 2 e pers. 3e pers.

Indicatif.
Concessif. > -n -t -rnme -tte -vat, -vät

Condilionnel.

Imphalif *

' ' n ’ !l; ' mme ‘h’ ‘ tle -t

Remarque. La troisieme personne du singulier n’a auenne
terminaison; mais on prolonge la voyelle terminale, si elle est
seule. Exemples; sanon, 3" pers. sanoo, tulen, 3e pers. tulee;
saan, 3e pers. saa, etc.

Le passif se forme en ajoutant ä la racine verbale la sufflxe
ta {tä), et il faut Observer les regles pour le changement des
voyelles terminäni devant le t.

Il faut, en plus, remarquer que ce t se redouble entre deux
voyelles simples.

L’a et Vä se changent toujours en e devant le t.
Les terminaisons pour les modes et les temps sont les memes

que celles pour I’actif, en ajoutant h-n. Vh est le plus souvent
eliminä.

Premiere remarque. Les verbes transitifs peuvent prendre
les terminaisons des personnes au concessif, au condilionnel, ä
I’optatif, ä I’inflnitif.

Deuxieme remarque. La racine du passif subit un adou-
cissement au present de Tindicalif, et l’a terminal disparait
devant l’« de I’imparfait.



IND. PRES. IMPARFAIT. CONCESSIF. ADJEGTIFII.

syödähän syölihin syötänelien syöty
syödään syötiin syötäneen
leivotaan leivottiin leivottaneen leivottu
kaivetaan kaivettiin kaiveltaneen kaivettu
käännetään käännettiin käännettäneen käännetty
tullaan tultiin tultaneen tultu
lu’etaan lu’ettiin luettaneen lu’ettu
kaitaan kaittiin kaittaneen kailtu
vastataan vastattiin vastattaneen vastattu

Troisieme remarque. Le mode adjectif II prend la termi
naisen w, y, ä la place de nut, nyt.

87. ACTIF.

RACINES.

MODES.
I. saa. 11. sano.

i

IS.
saa» sano»
saa! sanoi
saa sanoo

jprerent. ipi saamme sanommeI saa tte sano Ite
I saaea! sanoua!
i S. sain sanoi»l sai! sanoi!
J sai sanoi

imparfait. /pj saimme sanoimme
f saitte sanoille
I saivat sano ivat

!i S. saanen sanone»
l saane! sanone!
I saanee sanonee

present. \pi saanemme sanonemme
( saane!!e saoone!!e
l saanevat sanonevat

I i 1
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RACINES.
MODES. ——

I. saa. 11.sano.
. -

IS. saisin sanoisi»

,saisit sanoisit
saisi sanoisi

PL saisimme sanoisimme
saisitte sanoisitte
saisivat sanoisivat

(S. saa’on sano’o»
såa’os sano’os
saattoon sano koon1,1111111 jPL saattoomme sano tcoomme

I saakootte sanokootte1 saakoot sanokoot

(S. saakaan sanokan
saa’ sano’
saakan sanokaan

Pl. saakaamme sanokaamme
saa kaatte sanokaatte
saakaat sanokaat

( (Rac. saata.) (sano ta)
I. ! Indef. saada’ sano’a

( Transl. saaduksi sanoaksi
l (Rac. saaie.) sanoin

substantif j 11. v Iness. saa dessa sanoessaI '

Inslr. saaden sanoen
111. (Rac. saama (sanoma)
IV. (Rac. saamise (sanomise)

' V. (Rac. saamaise (sano maise)
( I. I Nom. saana sanoi- »

adjectif wjj | (Rac. saanette.) (sano nehe)
\ ‘ ( Nom. saanut sanonutI I
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PASSIF. I

RACINES.
MODES.

Saata. Sanoita.

Indicatif. Present saadaan sanotaan
Imparfait... saatiin sanotti*»

Concessif. Present saataneen sanottanee»
Conditionnel. Present. saata isiin sanottaisi*»
Öptatif. Present saatakoon sanottakoon
Imperatif. Present saaliakaan sanottakaa»

IS. saatane» sanoita»»

I säätänet sanottanet
säätänee sanottanee

PL saatanemme sanottanemme
säätänette sanottanette
saata»enot sanotläweoot

i S. saataisi» sanotaisin
1 säätäisit sanotaisit

Conditionnel. Preseiit. saataisi sanotaisi
IPI. saata tsvmme sanotaisimme
I säätäisitte sanolaisitte
1 säätäisivät sanotaisivat

IS. (saata’on) (sanottaen)
saatä’os sanotta’os
saatakoon sanottakoon

PL saatakoomme sanettakoomme
saata koette sanoitakoolle
säätäkööt sanottakoot

IS. (saatako») (sanottako»)
saada’ sanoita’
saatakoon sanottakaa»

PL säätäkäämme sanottakaamme
saatakaatle sanoitaIcaalte
säätäkööt sanottakoot

II (Raeine; saatata (sanottata)
I.j tnf. saatao’ sanottaa’

| Transl. saataoksi sanoitaaksi
((Raeine: Saatate) (sänottate)

11. Iness. saaiäesso sanottaesso
I'istr. säätäen sanottaen

111- (Raeine: saatamo) (sanottama)
IV. (Rae: saatamise) (sanoltamise)
V. (Rac.: säätämaise) (sänottamoise) |

I Adjegtif !• Nom.. saataoo sanottava
' 11. Nom. saat» sanoit»
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ACTIF.

RACINES.
MODES. ———— - —— __

lii. muutta. IV. repi. V. tule VI. lupa’a

/ iS. muuta» revin tule» lupaa»

Ijechange je dechire je viens ,je prometsg muutat ravit tule! lupaat
S / muuttaa repii tulee lupaa
k Pl. muutamme revimme tulemme lupaamme
* ( muutatte revitte tulette lapa ntte1 muuttavot repijät tulevat lupaavat

[ S. muuli» tuli» lupasin
b \ muutit tulit lupasit
2 ) muutti comme tuli lupasi
< \PI. muutimme le present tulimme lupasimme
3 I muutitte tulitte lupasitte

l | muuttivat tul ivat lupasivat

(S. muuttane» repinen tulte» luvanne»
muuttanet repinet tullet luvannet
muuttanee repinee tullee I avannee

o | \PI. muuttanemme repinemme tullemme luvannemme
o ~ I muuttanette repinette tullette luvannetteu

| muuttanevat repinevät tul levät luvannevat
ri IS. muuttaisin repisin tulisi» lupaisi»
a f l muuttaisit repisit tulisit lupaisif
o | ) muuttaisi repisi tulisi lupaisi
h | \PI- muuttaisimme repisimme tulisimme lupaisimme
-

~ J muuttaisitte repisitte tul isille hipaisitte
o I muuttaisivat repisivut tulisivat läpäisivät

!S. (muuttoon) (repi’ön) (tulla») (luvatko»)
muutta’os repi’ös tullos luvatkos
muuttakoon repiköön tul koon luvatkoon

Pl. muuttakoomme repikäämme tulkomme luvatkaammemuuttakootte repiköötte tulkoolle luvatkaatte
muuttakoot repikööt mkoot luvatkoot

S. (muuttajan) (repikän) (tulpan) (luvathan)
& muuta’ revi’ tule’ lupaa’
S | muuttakaa» repikää» tulkaa» luvatkaa»
g S Pl. muuttakaamme repikäämme tulkaamme luvatkaammet - muuttakaolle repikääite tulkaatte luvatkaatteg muttakaat repikäät tulkaat luvakaat
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!l (Racine: muuttaja) (repitä) (tulta) (luvatta)
l.j Inf. muuttaa’ repiä’ tulta’ luvata’

'

Transl. muuttaa/csi repiätm lullaksi luvat aksi
((Racine; muuttate) (repite) (tulta) (luvat te)

11. Iness. muuttaessa repiessä tullessa luvatessa
Instr. muuttaen repien tulten luvatan

ö (lii. (Rac.: muuttama) (repimä) (tulema) (lupaama)
“ IIV. (Rac.: muultamise) (repimtse) (tulemtse) (lupaamise)

\V. Rac.:muuttamatse) (repimätse (tulemaise) (lupaamotse)
.( I. Nom. muuttava repivä tuleva lupaavo

n Stt (Rac.: muuttanette) (repinette) (tullette) (luvannette) :
(u " Nom. muuttannt repi nyt tul lut luvannut

. i . . I

PASSIF.

RACINES.

MODES. ——

muutetta. revittä tulta. luvatta.

Ind. Pr... muutetaan revitään tultaan luvataan
Imp.. muutettiin revittiin tultiin luvattiin

Gonc. Pr., muutettaneen revittäneen tultaneen luvattaneen
Cond.Pr.. muutetaisiin revi la isiin tultaisiin- luvataisiin
Opt. Pr... muutettakoon revittäköön tultakoon luvattakoon
Imp. Pr... muutettakaan revittäköön tultakaan luvattakaan
P S. muutettanen revittänen luvattanenuoM.ESbir.l muutettane! revittänet luvattane!

Fresent. | muutettanee. Etc. revittäneeEtc. luvattanee.Etc.
P (S- muutetaisin revit äisin luvataisin
PrMeni i muute taisit revit Uisit _ luvataisit
neseni. muutetaisi. Etc. revitäisi. Etc. luvataisi. Etc.

/ S. (muutettaan) (revittäen) (luvattaan)
Optatif. ) muutetta'os revittä’ös

_

luvatta’os
Present. i muutettakoon. Etc. revitläköönEtc. ' luvaltafcoonEic.

| muutettakoot revittäkööt luvattakoot

I' S. (muutettakan) (revittäkän) (luvattafcan)
muuteta’ revitä’ _ luvata’
muutettakaan revittäköön luvattakaan

Pl. muutettahaamme Etc. luvattakaawwne
Etc. Etc.

I
4
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||
(Racine; muutettapa) (revittää) (tullata) (luvattata)

1.5 Inf. muutetlaa’ revittää’ tultaa’ luvattaa’
( Transl. muutettaafesi revittäöfcsi tultaate luvattaote'
[ (Racine; muutettata) (reviltäta) (tullata) ' (luvattata)

11. Iness. muutettaessa revittäessä tultaessa luvattaessa
Instr. muutettaan revittäen tultaan luvattaan

111. (Racine: muutettamo) (revittävä) (tultama) (luvattako)
IV. (Rac.; muutettaimse) (revittämtae) (tultamme) (luvallamise)
V. (Rac.: muutettamaise) (revittämässä) (tultamaSse) (luvattaniaise)

-4 f I. Nom. muutettapa revittäpä tultapa luvattapa
§ (11. Nom. muutetta revitti/ tulta luvatta

88. LES VERBES REFLECHIS

Tous les verbes transitifs peuvent dev.enir reflechis en
ajoutant:

1° w, y ä la racine verbale. Quand on ajoute cette terminaison
aux verbes contractes, la derniere voyelle disparait toujours.

Une fois augmente de ce sufflxe, le verbe se conjugue comme
un verbe actif, sauf que le t des modes substanlif I et II ss adoucit
en d, au lieu d’etre supprime. Exemples: muutan (muuttaa), je
change; muuttaun. je me change; inf. muuttauda’, je change, etc.

2» i avec aspiration, d’une maniere semblable. Exemple;
muutlain, je me change, ele.

Cette aspiration cause quelques changements dans le para-
digma. Ainsi, par exemple, la troisieme personne du present el
de Timparfait de I’indicatif se termine par lese '(ou quelquefois
par hen). Exemple: muuttailcse (mmttaihen), il se change, et;
il se changeait, etc.

Par la meme raison, les voyelles o, e devant un i sont suseep-
tibles d’un changement; mais ce n’est qu’ä Timparfait. Exemple:
rac. muutta, avec lejsufflxe du reflechi muutti et avec le suffixe
de Timparfait, muutta, etc., mais au present muwttain, etc.

Cette aspiration devient n devant un n, t devant 1c ou t, et s
devant la terminaison du conditionnel isi; dans les autres cas,
elle disparait. L’i de Timparfait disparait quand Ti de la forme
reflechie forme une diphthongue avec la voyelle terminale de la
racine. (Voir le paradigme suivant.)
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ACTIF.

KACINES.

MODES. ———— ——

I. riisui'. 11. muuttui’. 111. repii’. IV. kätkei’.
_____

- -

/ ;S. riisui» muuttai» repii» kätkei»

I riisui! muuttai! repii! kätkei!
riisui!se '

muuttai!se repii!se kätkei!se
PL riisuimme muuttaimme repiimme kätkeimme

riisui!!» muuttai!!e repii!!e kalkeille
riisuu;»! muuttai?;»! repii*;»'! kätkei*;»!

|g ] /S. i maattiin kätki!»
j§l tj 1 j muutti*! i kätki*!
"I S I ( Comme muutl**!se ( Comme kälk**!se
f|j PL I au pr&ent. muutt iimme j au present. kätkiimme

g | j muultii!!e j kätk**!!,e
\ [ I muutti**;»! / kätki**;»'!

IS. riisuimme» muuttainwe» repiimme» kätkemme»
riisuimme! muuttaiwme! repiiwwe! käikeiwme!
riisuimmee muuttaimmee repiimmee kälkeimwee

PL riisummemme muuttaimwemme repiinnemme kätkeinwemme
riisuimme!!» muuttaiwe(!e repiiwme!!e kätkeim»e!!e
riisuimme*;»! muuliamme*;»! repiimme*;»! kätkeimme*;»!

i j iS. riisuisisi» muuttaisisim repiisisim kätkeisisi»
[ g ! riisuisisi! muuttaisisi! repiisisi! kätkeisisi!

g § I riisuisisi muuttaisisi repiisisi kätkeisisi
|p S SP!, riisuisisimme muuttaisisimme repäisisimme kätkei sisimme
! 3

“ f riisuisisitte muuttaisisi!!e repii sisitte katkaisisitte
o \ riisuisisi*;»! muuttmisivat repiisisi*;»! kätkeisisi*;»'!
u [S. (riisui!!»») (muuttai!!»») (repii!!»») (kätkei!!»'»)

| riisni!/fos muuttai!/;os repii!!ös kätkei!/;ös
S g ) riisui!/;»»» muuttai!!»»» repii!!»»» kätkei!!»»»

| S | \PL riisuitkoomme muuttai!!oo»me repii tköömme kätkeitköömme
jo* riisui!!oo!!e muuttai!!oo!!e repiu!öö!!e kätkei/!öö!!e

[ riisui!!:»»! muuttai!!»»! repii!!»»! kätkei!!»»!
S. (riisui!!:»») (muuttai!/;»») (repii!!:»») (kätkei!!»'»)

&
h riisui’ muuttai’ repii’ kätkei’

-3 | riisui!!'»»» muuttai!/;»»» repii!/;»»» kätkei!!»»»
-w | PL riisui!/;»amme muuttai!!»«mme repiiifeädmme kätkei!feäämme
s riisui!!aa!!e muuttai!!a»!!e repii!Mä!!e kätkeifed»!!e
" I riisui!/;»»! muuttai!!»»! repii!!»»! kätkei!!»»!
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I 1( (Rac. nisuitta) (muuttaitta) (repiittä) (kalkeitta)
I.< Inf. riisaifa' muuttaila’ reputti’ katkeile/

( Transl. riisuilaksi muuttailaksi repiiläksi kätkettäkö
l (Rac. riisuitte) (muuttaitte) (repiitte) (kalkeitta)

ll.} Iness. riisuttessa muuttattessa repittessä kätkeitessä
g Instr. riisutte» muuttanen repiilen katkeilen
« 111. (Rac. riisuteta) (muuttaima) , (repiiwä) (kätkeimä)

IV. (Rac. riisuimme) (muuttaimise) (repiimise) (kätkeimise)
'V. (Rac. riisuimaise) (muuttaimaise) (repii mäise) (kälkeimäise) ;
( I. Nom. riisutea muuttatea repiittä kätkeirä

§j tj (Rac. riisuinne/te) (muuttainnefte) (repi innehe) (kätkeinnehe).
( Nom. riisuinnnl muuttainnnl repiinnt/l (kätk einnyt)
'■ i

PASSIF.

RACINES.
' MODES, »-===3==*=*=™... —————

viisuitta. muuttaitta repiittä. Mikeittä.

Ind. Pr... riisuttaa» muutteitaan repiitään kätköttään
Imp.. riisuittiin muuttaittiin repiittiin käikeiltiin

Conc. Pv.. riisuiltaneen muuttaittaneen repiittäneen kälkeittäneen
■Cond .Pr., riisuttaisiin muuttaitaisiin repiil äisiin kätkettäisiin
Opt. Pr... riisuittakoon muuttaittakoon reputtakoon kälkeitläfcöön
Imp. Pr. .. nisuittakaan muuttaittakaan repiittäkään kätkeittäkään

(Rac. riisuittala) (muuttaittala) (repiittälä) (kätkeittälä)
Inf. riisuittaa’ muuttaittaa’ repiittä»’ kätkeittää’
Transl. riisuittaafcsi muuttai ttaa/isi repiittääksi kätkeittääksi

(Rac. riisuittale) (muuttaittale) (repiittäle) (kätkeittäle)
Iness. riisuittaessa muuttaittaessa repiitiäessä kätkeiltäessä
Instr. riisuiltaen muuttaittaen repiittäen kätkeittäen
(Rac. riisuiltama) (muuttaittama) (repiittätnä) (kälkeiltämä)
(Rac. riisuiltamise) (muuttaittamise) (repiittäniise) (kätkeittämise)
(Rac. riisuitta/naise) (muuttaitta?»aise) (repiitlätnäise) (kälkeittämäise)
Nom. riisuittara muuttaittara repiittärä kätkeittänä
Nom. riisuitte muuttaittn repiitt?/ katkettu/



89. VERBE NEGATIF.

La negation s’exprime, en flnnois, en ajoutant les terminai-
sons des personnes ä la negation ei, qui devient e; ainsi on dit
en, et, ei, sano (pas je, pas tn, pas il dire).

La negation peut etre absolue on eventuelle, et il y en a deux
formes distinctes.

I. 11.

g/S. en | g/ S. eli en \

" 1 et 1 pasje... ~ ellet j au cas
§ 1 ei I (pas g) ellei ( que pasje...S) PL emme / m0i...) S jPl. eliemme ■ (pas moi)
g’ I ette I etc. g I ellette etc.
g l eivät I g I elleimt '

!S. eitä» äliöw.
ellös ältös
elköön 'Älköön

Pl. elköömme Aiköömme
elköölte Alköötte
elkööt Älkööt

I S. (elkän) (Alkän)
g l elä’ älä’
!3 ) elkään Alkään
■| ) PL elkäämme älkäämme
| I elkäätte Alkäätte

\ elkäät Alkäät

On ajoute ä ces formes negatives le verbe möme, moins les
terminaisons des personnes, mais avec tous les changements
qui ont resulte de ces terminaisons; seulement I’imparfait se
forme au moyen de I’adjectif IL Exemple : en muuttanut.
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CONJUGAISON GENERALE. CONJUGAISON REFLECHIE. j
MODES.

,

ACTIF. PASSIF. ACTIF. PASSIF.

, S. en muuta’ muuteta’ muuttai’ I
et muuta’ muuteta’ muuttai’ J
ei muuta’ muuteta’ muuttai’ I .

gPL emme muuta’ muuteta’ Etc. /
61 muuuaita

g \ ette muuta’ muuteta’ I
i I eivät muuta’ muuteta’
Ch f '

S. elleumuuta’ muuteta’ muuttai’ In- . ,

~ \ ellet muuta’. Etc. muuteta’. Etc. muuttai’. Etc. j elleimuuttaita
S /S. en muuttanut muutettu muultainnut .
3 et muuttanut muutettu muultainnut ]
« .1 ei muuttanut , muutettu muultainnut ( .

■5 jPL emme muuttaneet muutettu rauuttainneet ) 61 muuttaittu
a ( ette muuttaneet muutettu muuttainneet 1
| eivät muuttaneet muutettu muuttainneet I

S. ellen muuttanut muutettu muultainnut )
ellet muuttanut. Etc. muutettu. Etc. muuttainnutEtc.Ulleimuuttaittu
elleivät muuttaneet muutettu muuttainneet j

£ [S. en muuttane’ muutettane’ muuttainne’ i e i muuttait-
sh | et muuttane’. Etc. muutettane’Etc. muuttainne’Etc.| tane’z| ) ellen muuttane’ muutettane’ muuttainne’ i ellei muuttait-S ( ellet muuttane’. Etc. muutettane’Eic. muuttainne’Etc,f tane’

• g (S. en muuttaisi’ muutetaisi’ muuttaisisi l e' muuttait-g I } J taisi’
S | I ellen muuttaisi’. Etc. muutetaisi’Elc. muuttaisisi Etc.) ellei muuttait-

-1 f taisi
/S. (elkön muuttako’) muutettako’ muuttaitko’ 1

gj i eos muuttako’ muutettako’ muuttaitko’ I
< i n,

e koon muuttako’ Etc. Etc. elköön muut-g « jPI. elkoommo muuttako taittako’
o * I elkotte muuttako l

elkööt muuttako’ |
S. (elkän muuttaka’) (muutettaka’) (muuttaitka) \

h g elä’ muuta’ muuteta’ muuttai’ I
g elkään muuttaka’ muutettaka muuttaitka (elkään muut-

•m l PL elkäämme muuttaka’ Etc. Etc. ( taittaka’
s elkätte muuttaka’ )

elkäät muuttaka’ /

■-’ i ' I

90. Les temps composes. Les temps composes se forment:
1° Au moyen des verbes auxiliaires olen, je suis; lienen, si je



pouvais etre (dubitatif). Exemples: onko hän sairas? est-il
malade? lienekö hän sairas? est-il peut-etre malade?

2° Et de I’adjectif II du verbe que l’on conjugue. L’adjectif
s’accorde aunombre. Exemples: olen sanonut, J’ai dit; olemme

sanoneet, nous avons dit; olin sanonut, j’avais dit; olimme sano-
neet, nous avions dit.

CONJUGAISON GENERALE. CONJUGAISON REFLECHIE.

ACTIF. PASSIF. ACTIF. PASSIF.

Il
S. olen )

....I olet S muuttanut muuttettu muuttamnut
< ; > on muuttaittu
b \PI. olemme ) . (
£ / olette ( muuttaneet muutetut muuttamneet \

\ ovat ) )
( S. olin ) .]

3 | olit ? muuttanut muutettu muuttamnut j
2 °'i l > oli muuttaittu1* ]PI. olimme ) (
? I olitte \ muuttaneet muutetut muuttainneet \

S 1 olivat ) ■ ]

IS. lienen j

.
\

lienet muuttanut muutettu muuttamnut
lienee ) ( iienee muuttaittuPL lienemme . (
lienette (muuttaneet muutetut muuttamneet l
lienevät ( ]

d IS. olisin 1
.... 1

a h l olisit (muuttanut muutettu muuttamnut J
g g \ olisi ) ) olisi muuttaittuö “ PL olisimme \ jg olisitte (muuttaneet muutetut muuttainneet \

g l olisivat ) )

!S. (olion) )
ollos > muuttanut muutettu muuttamnut
olkoon ) \ olkoon muuttaittu

PL oikoomme )
olkootte (muuttaneet muutetut muuttainneet 1
olkoot )

'

• IS. (olkan) ) . 1
p h ole’ (muuttanut muutettu muuttainnut I
«S olkaan ) (olkaan muuttaittu•g § PL olkaamme j (
a ~ olkaatte (muuttaneet muutetut muuttainneet
"

\ olkaat ) ‘ I
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Quand on veut former les formes negatives des temps compo-
ses, la negation nes’ajoute qu’au verbe auxiliaire. Exemple:
en ole sanonut, je n’ai pas dit.

§ XI.
Les Postpositions.

91. Les postpositions remplacent les pråpositions des autres
idiomes. Ce sont des cas de substantifs dont le nominatif sub-
siste encore souvent dans la langue.

Ala ou ali, sous., en dessous, sub, ter. Exemples: meni
pöydän alle (pour alalle), il alla sous la table, obiit in locum qui
sub mensa est, infra ou sub mensan; koira tulli pöydän alla
(pour alalta), le chien sortit de dessous la table; koira on
pöydän alla, canis est infra mensan, ou sub mensa, etc.

On voit par les exemples precedents que cette postposition
peut åtre declinee, et se met aussi au comparatif et au super-
latif. Exemples: alalla, alalta, alalle, alatse, alaksi (alas), etc.;
comp. alempi, sup. alin, gen. alimman, etc.

2° Esi (ete), devant, ante, antea. Exemples: Illat, (in locum),
tuli isänsä eteen, il vint devant (la face de) son pere. AU. (ad
locum), läksi edellen, il alla en avant. Iness. (in loco), seisoo
edessäsi, il est debout devant toi. Adess. (ad locum, in loco),
on edelläni, il est devant moi. liilat, (ex loco anteriori), läksi
edestäni, il alla de devant moi. Comp. edempi, sup. esin.

3° Ensi (ente), plus töt, primus. Exemple: tule täme ensiksi,
viens ici d’abord.

4-° Ilma, sine, sans. Ce mot signifle air, expansio, spatium colli
vacuum et quod in eo est, et il peut åtre employe dans les diffe-
rents cas. Exemple: ilman mitään, sans rien.

5° Jälki (jälke), pone, post, derriere, apres. Exemple: kulkee
minun jälässä, il marche derriere moi.
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6° Kauha, loin, eloigne, quod remotum, longinquum est.
Exemple: kuuluu kauaksi, on l’entend dans le lointain.

7° Kausi (kaute), å travers, par, par, ope. Exemple: jumalan
kautta, avec Dieu,'opa Dei, per Deum; pellon hauta, per trans-
agrum; poikansa kautta, par son flls, per filium suum; minun
kauttansi, per me, etc.

8° Keski, au milieu, quod in medium, dont la forme est au
genitif kesken, keskellä, etc. Exemple: ihmisten keskellä, parmi
.les hommes.

9° Kera, cum, ma cum. Exemple: (dans la societe d’autres)
tuli minun heralla, il vint avec moi.

10° Kohta, vis-ä-vis, locus e regione, obrius ou adversus.
Exemples: AU., meni kirkon kohdalle , va vers I’eglise. Illat.,
tuli minua kohtaan, il vint vers moi. Adess., makaa kirkon
kohdalla, il repose pres de I’eglise.

11° Luo, tykö, cliez. Exemples: minun luona, tykönä, chez
moi; jumalan luona, chez Dieu; lähden ystäväni tykö, je vais
chez mon ami.

12° Muka, conformement. Exemples: on mieleni mukaan,
conformement ä mes desirs; mielen mukaan, agreable, ä son gre.

13° Sen oheessa, selon.
ii° Pää, sur, au-dessus, super, svpra, superne {in loco).

Exemples: On katon päällä, il est sur le toit; lensi katon päälle,
il vola sur le toit; putosi katon päältä, il est tombe de dessus
le toit (du toit).

15° Perä, derriere. Exemples: on hevoisen peräässä, il est alle
pour acheter le cheval; mene hevoisen perään, übi allatum
equum; katson lapsen perään, je garde les enfants. (Je regarde
derriere les enfants.)

16° Puoli, vers. Exemples: katso pohjan puolella, il regarde
vers le nord; minun puoleeni, regarde vers moi.

Il» Sisä, intra, {n( intus, in. Exemple; meni maan sisään,
il alla dans la terre.

18° Taka, derriere, pone, retro. Exemple: kirkon takana,
derriere I’eglise.

19° Tähti (etoile), signum; ten tähden, h cause de cela.
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, 20° Vasta, contra, obviam, adversus. Exemples: seinää vas-
taan, contre le mur; meni vihollisten vastaan, il alla contre les
ennemis.

21» Väli, entre. Exemple: pöytäin välissä, il est entre les
tables.

22» Uiko, quod extra est; ulkona, ulkosi; comp. ulompi, sup.
uloin, gen. ulomman, etc. Exemple: kuski seisoo ulkona, le
cocher reste dehors.

23° Vuo, afln de. Exemple: tee sitä jumalan vuoku, fais cela
pour I’amour de Dieu.

24° Yli, ylä, ylö, quod supra est, le superieur; ylällä, ylöksi,
ylempi, etc. Exemple: hän katso ylös (pour ylöksi), il regarde
vers en haut.

25° Ympäri, quod circa est, autour. Exemple: ota kuori puun
ympäriltä, corlicem detrahearboremcircumdantem,6nlbveI’eeorce
autour de I’arbre, etc.

§ XII.
Les Adverbes.

92. Il y a des adverbes independants et des adverbes sufflxes.
I. Les adverbes independants sont radicaux, derives on com-

poses.
Ils sont susceptibles du superlatif et du comparatif.
Selon leur signification, ils sont:
1° Adverbes de lieu: täällä, ici; tuolla, la; josta, dont; siitä,

en; likellä, aupres; kaukana, loin; ylkäällä, dessus; alhaalla,
dessous; sisässä, dedans; ulkona, dehors; edellä, devant; takana,
derriere; usein, souvent; joka paikassa, partout, etc.

2° Adverbes de temps; tänä päivänä, aujourd’hui; ellen, liier;
huomena, demain; varhain, töt; jo, dejä; silloin, alors; nyt,

maintenant; ennen, aulrefois; vielä, encore; toisinaan, quelque-
fois; aina, toujours, etc.
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3° Averbes de maniere: hyvin, bien; niin, si; pian, vite;

mielellä, volontiers; sillä lajilla, ainsi; hyvin, tres, fort; paljon,
beauconp; liian, trop; vähän, peu; Icyllä, assez; ja, aussi; ei,
non; ei, ne... pas, etc.

On peut former des adverbes en ajoutant aux adjectifs sti.
Exemples: taitava, habile, taitavasti; väkevä, fort; väkevästi,
fortemenr, etc.

On peut former des adverbes aussi en ajoutant aux pronoms
me pour le lieu et Hoin pour le temps. Exemples; minne, ou,
de mi, qui; sinne, lå, de se, ce’; milloin, quand;silloin, alors, etc.

93.11. Les adverbes sufflxes sont: ko, kö, pourTinterrogation;
les adverbes ka, kä, hän, hän, pa, pä, ki, kin, donnent plus de
force ä la phrase en s’ajoutant ä la partie principale. Exemples:
tuleeko isä? est-ce que le pere vient? isäkö tulee? est-ce le pere
qui vient?

Ka, M s’ajoutent aux pronoms monosyllabes ku, jo, mi, sans
en modifler le sens; ajoutes aux pronoms polysyllabes, ils
donnent plus de force ä la phrase.

Hän, hän, pa, pä, ont un sens afflrmatif.
Ki, kin ont un sens copulatif. Exemples; minäkin, moi aussi;

lapeinkin, meme un e nfanf, etc.
Ces particules reunies forment kahan, kähän, kapa, käpå, qui

ontune signiflcation interrogative, dubitative, etc.

§ XIII.

Les Conjonctions.

94. Les conjonctions les plus usitees sont: ja, et; mutta,
mais; sillä, car; kuin, quand; jos, si; eli, ehkä, ou; toki, ce-
pendant; koska, paroe que; että, que; niin että, de sorte que;
sillä ehdolla että, k condition que; aiksi että, atm que, etc.
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On emploie I’instructif des pronoms comme conjonction.
Exemples: kuin, lorsque, quand; min, autant que, etc.

§ XIV.

Les Interjections.

95. Les interjections qui se rencontrent le plus souvent sont:
ai! ah! he! vaiti! chut! hyi! fl! hoi! oh! vaiti!
paix! vaiti! silence! tuhat tulinen! morbleu! parhleu!
ka, kah, kas, voici, etc.



APPENDICE

En composant notre petite Grammaire, nous nous sommes
avant tout inspires des principes du grammairien finnois
E. Euren. En Finlande, cette Grammaire est trös-estimee,
et elle est en effet un consciencieux travail pedagogique.
Gependant Euren n’etait pas philologue; il ne s’etait jamais
occupe d’une etude approfondie des langues congeneres; il
n’a fait que reprendre les travaux grammaticaux de ses
devanciers, tels que Vaehl, Juden et Becker, en les etablis-
sant sur une base plus scientiflque (1). Les travaux de ses
predecesseurs fourmillent d’erreurs, tandis que sa Gram-
maire est en tout point exacte. En Hongrie, oii l’on a etabli
ime chaire de langue et litterature finnoises (2), le besoin
s’est fait sentir de bonne heure d’une Grammaire flnnoise
ecrite en langue magyare, et surtout adaptee aux nouvelles
decouvertes philologiques. Fabian a cru remplir cette lacune
en publiant, en 1850, une Grammaire flnnoise qui, par le
fait, est une reproduction des principes d’Euren, avec quel-
ques observations de philologie comparee, cmpruntee aux
nombreux et savants travaux de M. Paul Hunfalvy. Enfin,

(1) Nous ne parlons pas de Strahlenberg, dont la Grammaire, ecrite
en alleraand, est criblee de fautes.

(2) M. Joseph Budenz, I’auteur de nombreux travaux philologiques,
et surtout d’un Vocabulaire tcheremisse ef d’un Vocabulaire comparå
des langues ougro-finnoises (il y a deux volumes de parus), en est le
titulaire.



Fannee derniere, un savant competent s’est trouve qui a
compose le premier une Grammaire raisonnee de la langue
finnoise k la hauteur des exigences de la science actuelle.
Ge savant, M. le professeur Budenz, s’est applique k simplifler
toutes les donnees grammaticales de ses devanciers, et
nous pensons qu’il a parfaitement reussi; sa petite Gram-
maire finnoise est le nec plus ultra de ce genre de travaux.
Malheureusement, il ne nous a pas ete loisible d’en profiter
au moment oli nous avons compose notre travail, ce qui
est regrettable k tous les points de vue, car nous aurions
pu simplifler de beauooup notre petite publication.

Les regles de la phonetique, les formes oontractees, et
surtout les declinaisons et la formation du pluriel (1), sont
traitees dans la Grammaire de M. Budenz avec infmiment
plus de connaissance de cause que dans ndmporte quelle

(1) Dans la Grammaire d’Euren, nous trouvons une infinite deregles
sur les principes de phonetique, tandis que M. Budenz a råduit cette
importante matiere ä quelques principes generaux indispensables, eta-
blis sur une base scientifique. Ce qu’Euren appelle des mots contractes,
M. Budenz les traite sous le nom de formes radicales tronquees, ce qui
est beaucoup plus juste, car ce n’est pas une conlraction qui a cause
ces formes abregees, mais une usure combinee avec un changement
phonetique. Toutes les langues raodernes ontune tendance manifeste ä
rechercher les formes abregees; le finnois a flni par suivre cette meme
tendance, et de cette maniere, les radicaux polysyllabes sont devenus,
par suite d’une usure, dyssyllabes, car vieras, par exemple, n’est pas
la conlraction de vieraha, mais simplement le resultat d’une usure. Le
mot a d’abord rejetd Va flnal, tierah; ensuite Vh s’est change en s,
parce que Vh ne peut jamais se trouver å la fin d’un mot finnois. (,Te
n’ai pas besoin d’etablir ici la parente qui existe, surtout en finnois,
entre Vh et le s.)

Quant aux declinaisons, elles sont etablies avec plus de raison d’etre
que dans la Grammaire d’Euren. M. Budenz a reuni les cas, d’apres leur
origine et d’apres leur signification propre, en cinq subdivisions, ce qui
simplifie de beaucoup I’etude et ce qui reduit ä peu de chose les seize
cas finnois. M. Budenz a en plus etabli I’existence d’un accusatif, ce
qui est d’autant plus rationuel qu’on ne peut pas hien se flgurerune
langue sans ce cas indispensable, et que Fassimilation de Faccusatif au
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autre Grammaire finnoise (1). M. Budenz åtablit, par exemple,
I’existence d’un acousatif dans la langue finnoise, ce qui est
vrai par le fait et ce qui peut se prouver aussi au point de
vue philologique (I’accusatif en -m existe encore de nos
jours dans les idiomes samoxödes).

L’etude de la Grammaire de M. Budenz m’a dono decide
ä ajouter ä notre petite Grammaire un petit complement
•sous forme d’appendice. Le lecteur jugera par lui-meme de
Futilite de ce post-scriptum grammatical, et il m’en saura
gre, j’en suis certain.

Ch. E. de UJFALVY.

genitif reposait sur une erreur d’apparence de forme. M. Budenz a
enfin magistralement traite la formation du pluriel en etablissant qu’il
y avait trois formes radicales. Nous dirons plus loin ce que nous en
pensons.

(1) Nous ne parlons pas ici, bien entendu, des grands travaux gram-
maticaux de M. Ahlqvist, qui d’ailleurs ne sont pas encore reunis dans
un tout bien complexe, et qui dejå, par leur dtendue, ne peuvent etre
compares å de simples Grammaires, car ils s’adressent å un public
beaucoup plus restreint et qui a une connaissance parfaite de I’idiome
fiimois.
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Le changement des voyelles.

CHANGEMENT DES VOYELLES FINALES DE LA RACINE DEVANT L’i
DES SYLLABES FORMATIVES ET DES SDFFIXES.

Regle. Quand la voyelle fmale de la racine se rencontre avec
I’i d’une syllabe formative ou suffixe, elle est susceptible d’af-
faiblissement, de cbangement on de suppression (å I’exception
des voyelles o, ö,-u, y, qui ne se modifient jamais).

1. Les voyelles longues s’abregent et forment une diphthongue
avec Yi qui les suit. Exemples: maa, terre; maissa, dans les
terres; pää, tete; päissä, dans les tetes; saa, reeevoir; sain, je
requs; myy, vendre; myin, jevendis, etc.

2. Les diphthongues de la premiere categorie (uo, yö, ie)
rejettent la premiere voyelle et forment avec Yi qui les suit une
nouvelle diphthongue (oi, ui, ei). Exemples: suo, marais, mare-
cage; soilla, dans le marais; työ, travail; töissä, dans les tra-
vaux; tie, chemin; teillä, sur les chemins; vie, porter; vein, je
portai, etc.

3. Les diphthongues en i rejettent cette voyelle devant Yi qui
suit. Exemples: koi, mite; koina, comme mite; ui, nager; uin,
jo nageai, etc.

4. Dans les radicaux dissyllabes, Vä final disparait toujours
devant un i; l’a seulement si la premiere syllabe du radical
renferrae un o ou un ti (ou une diphthongue de la seconde ca-
tegoriej oi, ui, ou, uo); dans les autres cas, l’a se change en o,
qui alors forme une diphthongue avec Yi qui suit. Exemples:
päivä, jour; päivinä, dans les jours; silmä, ceil; silmissä, dans
lesyeux; elä, vivre; elin, je vecus; korva, oreille; korvissa,
dans les oreilles; muna, ceuf; munissa, dans les osufs; otta,
acheter; otti, il acheta; murta, casser; murti, il cassa; koira,
chien;koirina, comme chiens; muista, se rappeler; muistin, je
me rappelai; koura, poing; kourilla, avec les poings; ruoska,
fouet; ruoskilla, avec les fouets; kala, poisson; kaloille, aux
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poissons; piha, cour; pihoilla, sur les cours; laula, chanter;
lauloin, je chantai, etc.

Dans les racines polysyllabes, les syllabes finales a et ä dispa-
raissent ou se changent en o et ö devant un i; quelquefois aussi
l’un et I’aulre cas peuvent arriver. Exemples: isäntä, pater
familias, isäntinä, comme pere de faraille; sanoma, nouvelle;
sanomissa, dans les nouvelles; vasara, marteau; vasaroilla, avec
les marleaux; kynttilä, bougie; kynttilöillä, avec les bongies;
omena, pomme; omenissa ou omenoissa, dans lespommes, etc.

Remarque. Les voyelles a et ä sont rejetees dans les parti-
cipes en va et vä, dans les adjectifs en -sa et -sä, -Uoma, -tlömä,
et dans les racines du comparatif et du superlatif (en -mpa,
-mpä), ainsi que dans toutes les racines verbales polysyllabes.
Exemples -.pelasta-, affranchir; kerällä-, reveiller ;pelasti, herätti,
il aflranchit, il reveilla.

Quand I’avant-derniere syllabe conlient uni, alors Ta et \’ä se
changent en o, ö. Exemples: karitsa, agneau, karitsoilla; asia,
chose (a-si-a), asioilla; helinä, tinteilleni, helinöillä, etc.

Remarque. L’a et Yä h la fin des verbes ne changent jamais
devant le suflixe isi du condilionnel. Exemples: anla-, donner,
antaisi; kiellä-, defendre, kieltäisi; pelasta-, pelastaisi; kerättä-,
herättäisi, etc.

5. A Ia fin des racines dissyllabes et polysyllabes, Ve disparait
toujours devant un i qui suit. Exemples; hevose, cheval; hevo-
sille, aux chevaux; ole-, etre; oli, ilfut; olisin, il serait; mieke-,
homme; miehille, aux hommes.

De meme l’t final disparait ou se change en e h la fin des
racines nominales. Exemples: oppi-, apprendre; oppi, fappris;
risti, croix; ristissä ou risteissä, dans les croix, etc.

I/adoucissemcnt des consonnes.

Sont susceptibles d’adoucissement les consonnes explosives
dures k, t, p, quand elles se trouvent au commencement de la
syllabe finale ouverte d’une racine dissyllabe ou polysyllabe qui

5
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renferme, soit une voyelle breve, soit une diplithongue fornfee
d’une voyelle breve et d’un i {oi, öi, ui, yi).

L’adoucissement a lieu quand la syllabe flnale des racines
precedemment indiquees devient fermee (se termine par une
consonne), å la suite d’un procede de formation ou de sufflxa-
tion. Exemples: kulke +n, ymmärtä + m-me, pareinpa + s-ta,
jatkoi + l-ta, nwlkui •+■ n, viipyi + t-le, kivikköi + s-sä, etc. Cet
ädoucissement s’etend egalement sur la syllabe penultieme du
radical quand, ä la suite de la' suppression de la voyelle flnale
de la racine, elle devient fermee. Exemples : tante re:
Xante +r;rohke ne: rohke + n-nut;ompe-le: ompe + l-la, etc.

Remarque. Ne sont pas susceptibles d’adoucissement les con-
sonnes k et t precedees d’un s ou k precede d’un t {sk, st, tk).
Exemples: laske, vasta,'itke, etc.

Remarque. Outre les consonnes, l’aspiration c’ rend egale-
ment une syllabe fermee. Exemples: anta +’. luke + jänte
+ ’ (jänte he).

Remarque. Dans la syllabe finale des racines polysyllabes,
les diphthongues en i constituent egalement une syllabe fer-
mee. Exemples: tutkintoi-ta, sanottui-na, aurinkoi-den, ylis-
tettyi-nä, etc.

L’adoucissement des consonnes se lait de la maniere suivante;
i. Quand les consonnes k, t, p sont precedees d’un autre k, t

on p, on les rejette. Exemples: kukka, fleur, gen. kukan;
männikkö, sapiniere, gen. männikön; rikkaita {rikkasa), riche,
nom. rikas; otta-, acheter; otan, je l’achete; tyttö, fille, pl. tytöt,
tyttäre, Alle, fdia, nom. tytär; seppä, forgeron, gen. sepän;
tappa-, assommer; tapan, j’assomme; rippu-, pendre, ripun;
ripusta, suspendre, accrocher.

2. Le k s’adoucit en g apres un n, en j apres l et r quandil
est suivi d’un i ou d’un e; de meme apres un h, quand il est
suivi d’un e; dans tous les autres cas, il est supprime. Exem-
ples: henke-, äme, gen. hengen; lanka, fll, gen. langan; kunin-
kaita, roi, nom. kuningas; sylke-, cracher; syljen, je crache;
sylki, il cracha; stjljin, je crachai; ollee-, puille, pl. nom. oljet;
särke-, casser; särjen, je casse; rohkene-, oser, part. rohjennut;
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taito -, forger; ia’on, je forge; näke-, voir; nä’en; liike-, sueur;
Messä, en sueur; Icaulca, loin, kau’alcsi (transl.); ilcehe-, joug,
nom. i’es-, jalka, pied, gen. jalan; härkä, boeuf, gen. härän;
varkaha, voleur, nom. varas; nahka, peau, gen. nahan; sulka,
plume, sulan; poika . fils, gargon, pl. nom. poi’at {pojat); aika,
temps, ai’at (ajat), etc.

Remarque. Quand le k disparait entre deux w, il est remplace
parun v. Exemples: suku, nation, race; suvussa, dans la na-
tion; puku, habillement, gen. puvun, etc.

Remarque. Il se change en -Ije, -rjs ou en -le, -re. Exemples:
kulke-, aller, frequentatif; kuljeskele- ou kuleskele-, sären =

särjen.
Ikä-, -rkä- se changent en -Ijä, -rjä. Exemples: selkä, dos,

seljän {selän); härjän = härän.
Enfln -Iko, -tku- peuvent s’adoucir en -Ivo, -Ivu. Exemples:

halko, bois de quartier, halon ou halvan; kulku, marche, kulun
ou kuivun, etc.

3. Le t s’adoucit en d apres une voyelle ou un h; apres l, r,
n, il disparait, et les formes It, rt, nt sont remplacees par 11, rr,
nn. Exemples; vete, eau, gen. veden; kate, main, gen. käden;
sota, guerre, gen. sodan; tahto-, vouloir; tahdon, je veux; lehte,
lettre, gen. lehden; puhtaha, propre, nom. puhdas; lähtehe,
source, nom. lähde’; valta, puissance, gen. vallan; silta, pont,
sillan; ymmärtä-, comprendre, connailre; ymmärrän, je com-
prends; varte, manche d’un couteau, gen. varren; kanta-, por-
ler; kannan, jeporle; ranta, bord; rannalla, sur le bord; jän-
tehe, nerf, nom. jänne’, etc.

i.Lep s’adoucit en v apres une voyelle ou apres l, r; quand
il estprecede d’un m, il est remplace parun autre m {mp = mm).
Exemples: tupa, chambre; tuvassa, dans la chambre; leipä,
päin, gen. leivän; halpa, bon marche, gen. halvan; seipähä,
pieu, nom. seiväs; ampu-, tirer; ammun, je tire; parempa, meil-
leur, gån. paremman; ompele, coudre, inf. ommella.

Remarque. De ces regles d’adoucissement il resulte que la
consonne explosive forte se change en ime consonue explosive
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faible ou en une aspirante, ou elle disparait enlierement, ou
elle s’asäimile ä la consonne precedente :

k- g j- ’ .

t- d {II, rr, nn)

f- v- (mm).

ILc cliaugemcnt des autrcs eousonnes.

1. Le t ordinaire (non pas celui qui est lui-meme le resultat
d’un adoucissement) qui se irouve ä la fm d’en radical devant
un i se change generalement en s (si). Il peut etre precede des
consonnes l, r, n et h; cette derniere se change olors en k (ksi).
Exernples: vete, eau, nom. vesi, pl. rad. vesi- {vesillä, vesistä)-,
käte, nom. käsi; jälte, moelle, jälsi; varte, mancbe d’un cou-
teau, varsi; kanle, couvercle, kansi; ylite, un, yksi; kahle,
deux, kaksi; lähte, partir; lähti ou läksi, ilpanit; pyytä-, de-
mander, prier pyysi, il demanda; huuta-, appeler;/iMusi {huuli),
il appela, ete.

2. Quand le k ordinaire se rencontre avec les consonnes t, d,
n, k, il se change en h. Exernples: ieke-, faire; tehtävä, ce qui
est å faire; tehdä, faire; tehnyt, fait; tehköön, qu’il fasse; näke-,
voir; nähtävä, nähdä, nähnyt, nähkääa, etc.

3. Quand l-n, r-n, t-n, ts-n, m-n se renconlrent, ils se chan-
gent en U, rr et en nn. Exernples: ole-, part. ollut {olenut,
olnut); pure-, mordre, part. pr. purrut (purnut); vuonna, dans
I’annee (vuotena); havaitse-, apercevoir, part. pr. havainnut.

s-n peutsechanger enss. Exernples: toisena toisnaon toissa;
vierasna ou vierussa; pese-, laver; part. pr. pesnyt ou pessyt, etc.

A la fin d’un mot, le fmnois ne souffre que des consonnes
simples, et seulement les consonnes s, n, r, l, t etfaspiration.
Si donc, par la suppression de la voyelle fmale, il y avait deux
consonnes ä la fin d’un mot, I’une d’elles devrait forcement dis-
paraiire (par exemple ks): sormukse, bague, nom. sormus {-tnuks)

_

kolmante, troisieme, nom. kolmas {kolmanti, kolmansi, kolmans)’.
ulos, qui, de quelle espece (uloks, uloksi).
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En outre, les consonnes qui ne peuvent se Irouver å la fin
d’un mot se changent, Tm en n, le k en aspiration ou en t.
Exemples: sydäme, coeur, nom. sydän; omettoma, malheureux,
onneton; koviinpa-, le plus dur, nom. kovin (kovimp, kovim);
alemma’, plus bas ( alemmaksi, alemmak); tehdä’, faire (tehdäkse,
tehdäk); side ou sidet, ligature (sidek, nom. sitehe, sitege), etc.

Le ks, ps flnal des syllabes medialos se cbangent en s, et le ts
en tou s. Exemples: juoks-ta (juok-se-ta), juosta, courir; lapse,
enfant, indef. lasta ( lapse-ia, laps-ta), essitlnpsena, läsnä (lapsnä);
kaitse-, surveiller, opt. 3’ pers. kaitkoon, part. pr. kaitnut (käin-
nut); veit se-, couteau, indef. veistä (veitsetä, veits-tä), etc.

Les radicaux tinnois.

Toute racine nominale finnoise se termine par une voyelle
(par une voyelle breve, par une voyelle longue a I’exceplion
de öö —ou par une des diphtiaongues: ai, äi, oi,uo,yö, ie). Au
singulier, les suffixes s’acco!ent uux formes radicales pleines;
la seule modification est occasionnee par le changement des
consonnes initiales de la syllabe flnale: k, t, p, quand cette syl-
labe devient fermee. A I’exceplion de cette modiflcaiion, la
racine ne perd que dans des cas parliculiers sa voyelle finale
breve, ou raffaiblit en la changeant dans la voyelle plus legere i
(dans sa forme sans suffixe, comme au nominatif).

De cette maniere il existe, ä cöle de la forme radicale pleine,
la forme radicale fermee (exemple: vete, eau, et vede, gen.
veden, iness. vedessä, etc.); latonne radicale tronquee (exemple:
paimene et paimen, part. paimenta), et finalement la forme radi-
cale äla tois fermee et tronquee (exemple: tantere et tanner,
nom. tanner, part. tannerta, etc.).

La plus grande partie des racines nominales finnoises sont
dissyllabes et polysyllabes, et so terminent par une voyelle
breve. Les racines monosyllabes se terminäni par une voyelle
breve sont seulement les pronoms suivants: tä (nom. tämä), ce;
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si (nom. se), celui-lä; ke (et kene, nom. ken), qui; ku, qui (quel)
(ku-ka); mi (mikä), quoi; jo (pron. relatif jo-ka), qui, que.

Les racines monosyllabes ä voyelles longues ou ä diphthon-
gues se terminent par aa, ää, ii, uu, yy, ai, äi, oi, no, yö, ie.
Exemples: maa, terve; jää, glace; pää, tete; pii, gelinotte; puu,
arbre; sm, bouche; syy, cause, raison; hyy, givre, frimas; tai,
espece, race; täi, pou; voi, beurre; tuo, celui-lä; suo, marais;
yö, nuit; vyö, ceinture; työ, travail; tie, chemin.

11 y a trois sortes de racines dissyllabiques et polysyllabiques
se terminant par des voyelles longues;

1. Celles qui se terminent par aa, ää, ee, ii, 00, avec les formes
secondaires en aha, ähä, ehe, ihi, oho, oii Vh est venu d’un s
(asa, åsä, etc); de lä alors as, äs, es, is, os terminent des formes
tronquees, quelquefois meme des formes tronquees et fermees.
Exemples: vieroa, etranger, hote; ahtaa, etroit; erää, provi-
sion; ryntää, sternum ykirvee, hache, cognee;ifeee, joug; kaunii',
beau; tmi, serre; uroo, homme, heros; d’apres leur ancienne
forme; vieraha, evällä, kirvehe, kauniin, uroho (vierasa, eväsä) ;

racine tronquee: vieras, ahdas, eväs, rynnäs, kirves, kaunis>
tivis, uros.

2. Celles qui se terminent par ee, avec la forme secondaire
ehe, ou Vh est venu de g; racine tronquee en e’ (en dialecte et).
Exemples; satee, pluie; kokee, epreuve; ilmee, etonnement;
sitee, bande, ligament; jäntee, nerf; avec les formes secon-
daires; satehe, ilmehe, etc.; formes tronquees (tronquees et
fermees): sade9

, ko’e’, Hm’, side’, jänne’ ( sadet, ko’et, ihmet,sidet,
jännet).

Remarque. Au nombre de ces racines il faut compter la ter-
minaison du participe passe en -nee (-nehe); forme tronquee:
-nut, *nyt, ce qui vient de ce que le -nee derive de I’ancienne
fome-nue,rnye. Exemples -.antanee, donne; elänee, vaincu;
forme tronquee; antanut, elänyt.

3. Celles qui se terminent par aa, ää, 00, uu, sans une forme
secondaire tronquee. Exemples: vapaa, libre; harmaa, grisl
Venää (Venäjä), Russie; ehtoo, soir; makuu, gite, etc.
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La racinc nomlnale du pluriel.

Les sufflxes qui s’accolent au pluriel soul les memes que
celles du singulier; seulement il y a deux espfeces de formes
radicales auxquelles Us s’ajoutent. Il existe meme une troisieme
forme ä un seul cas (au genitif), qui resulte' des deux elements
formatifs reunis. Les racines nominales simples forment leur
pluriel:

1. A Laide du formatif -te, forme tronquee t; ä I’occasion dela
fermeture (au genitif), la syllabe finale rejette ce t apres la
voyelle finale breve qui est maintenue. Exemples; hevose, che-
val, hevoste, forme tronquee hevoset; sisare, soeur, sisarte, f. t.
sisaret; vete, eau, vette, f. t. vedet; kante, couvcrcle, Icantte,
f. t. kannet; morsiame, fiancee, r. t. morsian: morsiante, f. t.
morsiamet; sormukse, bague, r. t. sormus: sormuste, f. t, sor-
mukset; vieroa, vieraha, r. t. vieras, etranger, vieraste, f. t. vie-
raat, vierahat; ihmee, ihmehe, etonnement, r. t. ihme’, ihmette,
f. t. ihmeet, ihmehet; kala, poisson, kalate, f. t. kalat (gen.
kalaen, kaloin); jalka, pied, jalkate, f. t. jalat (gen. jatkaen,
jalkain); risti, croix, ristile, f. t. ristit (gen. ristien); suku, na-
tion, sukute, f. t. suvut (gen. sukuen, sukuin); mylly, moulin,
myllyte, f. t. myllyt (gen. mylly en, myllyin).

2. A Taide du, formatif i, qui rejette la voyelle flnale du radi-
cal ou forme avec elle une diphthongue (1). Exemples;

maa, terre, mai. pii, gelinotte, pii. suo, marais, soi.
pää, tele, päi. lai, race, lai. yö, nuit, oi.
puu, arbre, pui. täi, pou, täi. työ, travail, töi.
syy, cause, syi. icoi, mite, koi. tie, chemin, lei.
silmä, oeil, silmi. korva, oreille, korvi. kala, poisson, kaivi,
hyvä, bon, hyvi. muna, oeuf, muni. piha, cour, pihoi.
päivä, jour,päivi. koura, pommeau, kouri, hauta, tombeau, hautoi
leipä, päin, leipi. ruoka, plat, ruoki. vaiva, peine, vaivoi.

(1) Nous maintecons apres ceci oe que nous avons dejä avance ä
plusieurs reprises, savoirque les deux formatifs du pluriel te et i etaient



suurempa, suurempi,
suurimpa, suurimpi.
lihava, lihavi.
väkevä, väkevi.
lukeva, lukevi.
elävä, elävi.

, sanoma, sanomi.
tehema, tekemi.

jumala, Dieu, jumali, -loi.
isäntä, maitre de maisen, isänti.
vasara, marteau, vasari, -roi.
omena, pomme, omeni, -mi.
sorme, doigt, sormi,
kive, pierre, kivi.
vere, sang, veri.
vastaukse, reponse, vastauksi.
risti, croix, risti, -stei.
sonni, taureau, sonni, -nnei.
huono, mauvais, huonoi.
kehno, maigre, kehnoi.
vapaa, libre, vapai.
ahtaa, ahtai, ahtahi.
evää, eväi, evähi.
kirvee, kirvei, -vehi.
kaunii, kaunii, -nihi.

viattoma, viatlomi.
isättömä, isällömi.
laulaja, laulaji.
kääntäjä, kääntäji.
lukija, lukijoi.
tekijä, tekijoi.
asia, asioi.
miniä, flancee, miniöi.
valkea, -kia, blanc, valkei.
usea, usia, souvent, usei.
pehmeä, -iä, mou, pelmei.
sileä, -iä, lisse, silei.
paimene, berger, paimeni.
käte, main, käsi.
kante, couvercle, kansi,
lehte, feuille, lehti,
tyttö, Alle, tyllöi.
näkö, vue, näköi.
suku, race, sukui.
tehty, fait, tehtyi.
jäntee, jäntei, jäntehi.
antanee, antanei.
elänee, elänei.
uroo, uroi, uroin.

Remarque. Lesmots formes en -uute, -yytei-ute, -yte)pren-
nent pour forme radicale, au pluriel, -uuksi, -yyksi. Exemples:
totwute, verile, toimiisi; hyvyyte, bonte, hyvyyksi.

identiques, et que la troisieme forme que nous rencontrons au genitif
pluriel explique la fransformation du te en i, par suite de suppression
et d’affaiblissement. Exemples: jalka, pl. jalkate, f. t. jalat, gen-
jalka-e-n et jalkai-n. Donc de jalkate on a forme jalkat, jalat: de
meme, au genitif, jalka-te-n, jalka-e-n et jalka-i-n ; donc å I’inessif:
jalka-te-ssa, jalka-e-ssa, jalka-i-ssa, jalko-i-ssa, jaloissa ; de meme ;
kala, poisson, pl. kalate, f. t. kalat, gen. ko.la-te-n, kala-e-n, kalo-i-n,
iness. knla-te-ssa, kala-e-ssa, kala-i-ssa, kalo-i-ssa.
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Remarque. Les pronoms demonstratifs tä, ce; si, celui-la;
tuo, celui-lä, possedent des formes radicales au pluriel qui dif-
ferenl complelement de celles du singulier: nä, ni, nuo, qui,
aux differents cas, ajoutent encore i: näi, nii, noi.

Les pronoms personnels du pluriel me, nous; te, vous; he, ils,
forment egalement mei, tei, hei.

3. A Laide du formalif -He (i + te), seulement pour le genitif
pluriel. Avant le sufflxe, nous rencontrons souvent la forme
alfaiblie -ide, qui alterne avec la forme renforcee -ilte (dans les
racines monosyllabiques ou dans les racines polysyllabes qui se
terminent par une voyelle longue); le plus souvent la forme
s’adoucit encore plus en i’e. Exemples: maa, terre (rac. pl. rnai) ;

moite (gen. maide-n, maitte-n); työ (löi): löite (gen. töide-n,
töitle-n); jo (joi): joite (gen. joide-n, joitte-n); vapaa {vapai):
vapaite (gen. vapaide-n, vapaitt-en); ahtaa (ahtai): abtaide (gen.
ahtaide-n, ahtailte-n); elänee (elänet): eläneite (gen. eläneide-n,
eläneine-n); aurinko, soleil, auringolle (gen. auringoide-n, aurin-
goilte-n); väkevä (väkev): väkevite (gen. väkevien); koira, chien
(koiri), koirite (koirien); hevose (hevosi): hevosite (hevosien);
jalka (jalkoi): jalkoite (gen. jalkoi’e-n, jalkojen); hullu, fou
(hullui): hullulle (gen. hullui’e-n, hullujen), etc.

La dlclinaison.

La declinaison fmnoise comprend seize cas qu’on peut grou-
per en cinq divisions, savoir:

i. n. m. iv. v.
Nominatif. Essif. Comitatif. Inessif. Adessif.
Accusatif. Parlitif. Abessif. Elatif. Ablatif.
Genitif. Translatif. Prolatif. Illatif. Allalif.
Instructif.
I. Nominaiif. Au singulier, ce cas correspond äla racine

ou å la racine tronquee, quelquefois fermee et tronquee; seule-
ment les racines fermees il Taide des sy llabes -ise, -se(-ise,-kaise.
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-llise, -laise, -läise,-maise, mäise, mise) changent le se en nen au
nominatif. Exemples: kalanen, kalainen (kalase, kalaise), onnel-
linen (onnellise), sanominen (sanomise).

Au pluriel, on ajoute au nominatif un -te hla racine (-1).
Exemples: hevose, clieval, pl. hevoset; kala, poisson, kalat;
vete, e au, vedet; jalka,pied, jalat; kante, couvercle, kannet, etc.

Accusatif. Ce cas correspond au complement direct. Le
suffixe en est -n, dans l’origine -m; au pluriel, ce cas est sem-
blable au nominatif.

Genitif. Ce cas prend -n au singulier et au pluriel (dont
l’originc n’est pas -m (1); au pluriel, cet n peut s’accoler aux
trois terminaisons de la racine en -te, -i, -ite.

Instructif. Ce cas prend le suffixe -n; il signifle instrument,
maniere. Au singulier, I’emploi de ce cas est fortrare; au plu-
riel, il s’ajoute aux racines plurielles en -i: omin silmin (oma,
silmä), avec ses propres yeux, au moyen de ses yeux, propriis
oculis.

Remarque. Les divisions II ä V ajoulent toutes leurs suf-
fixes aux formes radioales plurielles en i.

11. Essif. Avec le suffixe -na, -nä, signifle etat, qualite, po-
sition, temps (opettajana, comme professeur; lapsena, comme
enfant; sairaana, comme malade). Ce cas indique aussi le
temps: tänä päivänä, aujourd’liui; menneenä kesänä, I’ete der-
nier, etc.

(1) Les grammairiens finnois ne font point de distinction entrefac-
cusatif et le genitif, parce que ces deux cas prennent aujourd’hui
indistinctement le suffixe n. Abstraction faife qu’il est absolument
irapossible d’expliquer I’accusatif par le genitif, et qu’il faut cependant
donner une raison pour cette etrange assimilation, il faut encore re-
marquer que I’ancienne forme de I’accusatif etait en m (elle est encore
telle dans les cinq langues samoiedes). Dans les regles de phonetique,
nous avons vu Comment jamais un mot fmnois ne pourrait se terminer
parun m et que cette consonne faisait toujours place å Xn. Ce
fait explique suffisamment le remplacement de Vm accusatif par
un n; mais il ne justifle nullement I’assimilation de I’accusatif au
genitif.
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Partitif (1). En -ta, -tä, le plus souvent -a, -ä indiquent une
pluralite fractionnde ou indeflnie, comme en francais: du vin,
de l’eau, des hommes. Ce cas peut etre aussi hien le sujut que
le complement d’une phrase; vettä, de l’eau; ihmisiä, des
hommes.

Translatif. Avec le suffixe -ksi (lese) indique unetat de
transition. Sairaaksi (ä I’etat de malade), il devint; tuli, vint (ä
etre...); luuli minun kuolluksi, il m’a cru mort; antoi rahaa
lainaksi, il donna de l’argent en pret; rupee suutariksi, il devint
bottier.

Ge cas indique aussi un but, un temps Exemples; käytä
hyväksesi, emploie-le pour ton hien; tule urukseni, viens ä mon
secours; kolmeksi päiväksi, en trois jours, etc.

Remarque. Le -na, -nä de I'essif, le -ta, -tä du partitif et le
-ksi du translatif etaient originairement de simples sufflxes qui
indiquaient les rapportslocaux: locatif,-wa, -nä; ablatif, -ta, -tä;
translatif, ksi. Avec cette signification, nous le rencontrons
dans les adverbes de lieu et dans les postpositions: kaukana,
loin (ä un endroit eloigne); kau’aksi (kau’as), loin (mouvement);
haukata {kaukaa), de loin; luona, chez, prfes de (sans mouve-
ment); luota, de; luoksi, pres de (avec mouvement).

111. Comitatif. Avec le suffixe -ne ne s’emploie guere qu’au
pluriel et generalement avec le suflixe possessif; vaimonansa
lapsinensa, avec femme. et enfants; kaikkine kaluinansa, avec
toutes ses affaires, etc.

Abessif. Avec le suffixe -tta, -ttä correspond ä I’adverbe
francais sans. Exemples: rahatta, sans argent; kädettä, sans
main. 11 peut etre accompagne de I’adverbe expressif ilman:
ilman syyttä, sans raison.

Prolaiif. Avec le suffixe -tse indique une direetion conti-
nue. Exemples: meritse maitse, ä travers mers et terres; sivutse.

(1) Les grammairiens finnois appellent ce cas infmitif; il- est certai-
nement preferable de I’appeler indefmi, comme nous I'avons appele
jusqu’å present, ou partitif, pour parler avec M. Budenz.
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le long de.... (an der seite liiti). Ce sutfixe s’emploie aussi plus
volontiers au pluriel.

IV. Inessif. Avec le suffixe -ssa, -ssä signifie dans (sans
mouvement).

Elatif. Avec le suffixe -sta, -siä signifie de, hors de.
Illatif. Avec le suffixe -sen, -h-n (-’-«) signifie dans (avec

mouvement). Ces trois cas indiquent des rapports locaux inte-
rieurs; leur element fondamental commun est s. Cet s a forme
avec le na de I’essif: -s-n -s-nä = -ssa, -ssä, et avec le suffixe
du partitif: -s-ta, -s-tä.

V. Adessif. Avec le suffixe-Ha, -Uä signifie sur, pres de.
Exemples: pöydällä, sur la table; rannalla, sur le rivage;
hänellä on, pres de lui est, c’est-å-dire: il a. Ajoute å des Ins-
truments, il signifie avec: veitsellä, avec le couteau; rahalla,
avec I’argent.

Ahlatif. Avec le suffixe -Itä, -Itä signifie de (I’exterieur).
Exemples: pöydällä, de la table; rannalta, du rivage.

Allatif. Avec le suffixe -Ile signifie sur, pres de, å. Exem-
ples: pöydälle, sur la table (avec mouvement); lapselle, å l’en-
fant; kirkolle, pres de I’eglise. Ces cas indiquent les rapports
locaux exterieurs; leur element fondamental commun est l
(l-na, l-nä -Ha, -Uä; l-ne = -lie).



MORCEAUX CHOISIS.

KETTU JA JÄNIS*
Renard et Lievre

(SATAKUNNASTA 2 )

{de Satakunta, au nord d’Äbo).

Kerran 5 tulivat 4 kettu = ja jänis ylite heti (l . Kettu sanoi
Une fois vinrent renard el lievre ensemble. Renard dll

jänikselle: c Eipä sua {sinua) kuhana pelkää. Kukas
au lievre: « Pas (suff.) toi personne craint. Qui

sua {sinua) pelkää? vastasi 7 jänis. Kaikki mm
te craint? repondit lievre. Tout le monde me

{minua) pelkäävät, tuumasi* kettu, mulla (minulla) on pitkä
craint, repliqua renard; ä moi est longue

häntä niin kaikki luulevat mm sudeksi 9
, kun

queue; donc tout le monde croient moi loup, quand

maikan päästä näkevät siksi mm
de loin (distance) de la fin [ils] regardent pour cela moi

peljätähän 10 , mutta ei sua pelkää kukaan. « Punaan u

on craint, mais pas toi craint personne. Qu'on place
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veto, » sanoi jänis, n minä näytän 12 että mua petjätähän. »

(tasse) pari, dit lievre, je fais voir qu’on me craint.»

Toinen 15 suostin siihen, ja pantiin velo. Lätisivät 14

L’autre approuva cela, et on plaga (flt) pari. Partirent

sitte yhtenä 15 kävelemään niin jänis eräässä
apres cela ensemble pour promencr; quand lievre dans quelque

kohden 16 havaisti 17 lammas lauman aidan ,s sivulla
lieu [il] apergut troupeau de moutons d’un enclos aupres

makaamassa. Sen keksitty ään hyppäsi 19 kohta
couche. Quand [il] I’avait apercu il sauta tout de suite

lammas laumahan. Lampaat 20 peljästyen sitä
dans le troupeau de moutons. Les moutons effrayes de cela,

läksivät hyppäämähän, minkä, kerkeiwat- 1
. Jänis siitä

se mirent ä säuter autant qu*ilspurent. Lievre parcette

ilosta että hän nyt vedon 22 voitti 25 rupesi 24

joie, que il maintenant pari gagna commenga

nauramaan, ja nauroi 2s niin mahdottomasti, että suunsa
ä rire, et il rit si demesuremenl, que sa bouclie

ristikin repesi, ja siitä ruveten 26 onkin kaikkein
encroix sefendit et dece commencement önt(suff.) detousles

jänisten 27 suut olleet ristikin halki.
lievres les bouches ete, encroix.

(s. p. s. = sen pituinen se.)
Voilå la longueur de I’histöire.



\. Jänis, gen. jäniksen, rac. jänilcse (mot contracte).
2. Satakunnasta, elatif sing. de Satakunta.
3. Kerran, gen. sing. de kerta.
4. Tulivat, 3e pers. du pl. de I’impärf. de tulen.
5. Kettu, gen. ketun.
6. Yhtehen, illatif sing. de yksi.

7. Vastasi, 3e pers. sing. imparf. de vastaan.

8. Tuumasi, 3 e pers. sing. imp. de tuumaan.

9. Sudeksi, transl. sing. de susi, rac. sute.

10. Peljätähän, present, passi! pelkään.
11. Pannaan, present passi! de panen; pane-ta-han, pan-ta-

han;pannahan ou pannaan.
12. Näytän, pers. present, rac. näytä.
13. Toinen, toisen, rac. toise.
14. Läksivät, 3” pers. pluriel imparf. de lähden, rac. lähte.
15. Yhtehnä, essif sing. de yksi, rac. yhte.
16. Kohden, instructif sing. de kohti.
17. Havaisti, 3e pers. sing. imp. de havaitsen.
18. Aita, gen. aidan.
19. Hyppäsi, 3 9 pers. sing. imp. de hyppään.
20. Lampaat, nominatif pl. de lammas, rae. lampaha.
21. Kerkeivät, 3e pers. pl. imp. de kerkeen.
22. Vedon, gen. de veto.

23. Voitti, 3e pers. sing. imp. de voitan.
24. Rupesi, 3G pers. sing. imp. de rupeen.
25. Nauroi, 3e pers. sing. imp. de nauran.
26. Ruveten, snbstantif instructif de rupeen; rupe’e-te-n;

rupe’-te-n, rupet-te-n; ruvet-te-n, ruveten.
27. Jänisten, gen. pl. de jänis, rac. jänikse.
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LEPPÄPÖLKKY
Le tronc d’aulne

ELI
OU

SININEN RISTI
La bleue croix

(WUOKKINIEMELTÄ).

Oli muinoin ukko ja akka. He eiwät lasta
Eut autrefois vieillard et vieille femme. Us pas ont enfant

saa iässään, siitä paha on mielensä hywin.
recevoir dans leur vie, de cela mechaut est leur esprit tres.

No, otetaan leppäpölkky, leikataan metsästä ja
Alors, on prend tronc d’aulne, on I’abat de la foret et

pannaan kätkyehen, siinä kolme wuotta tuuditellaan,
on le place dans le berceau, lä trois ans on le berce,

niin syntyy henki siihen, lapseksi muuttuu se
de sorte qne nait åme (vie) dedans, en enfant se change ce

läppäpätkky. Isä on kynnössä, äiti lehmiä
tronc d’aulne. [Le] pere est en labourant, mere de vache

’ lypsämässä, niin sillä aikaa tuli poika henkiin,
dans le truire, de sorte qne ä ce temps vint enfant ä l’äme.

nousi omin woiminsa kätkyestä, ja oli jo
se levä de propres forces du berceau, et etait dej ä
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lattialla kävelemässä vanhempien tulessa
sur le plancher en train de marcher des parents en venanl

kotikin, ja pyysi leipää emoltansa heti. No,
ä la maisen, et demanda du päin de sa mere de suite. Alors,

kului aikaa siitä muutaman, vuosi tuli, toinen
s’ecoula temps apres un certain, [une] annee vint, [une] autre

meni, niin kaswoi poikakin suureksi, ja tuli
alla, ainsi crut le gargon aussi devenant grand, et vint

mies hänestä hywä, ett’ei woi wirren
homme de lui bon, de sorte pas on put avec un chant

weteä, saarnan sanoa, ylen oli
etendre, [pas] un discours [en] dire, extraordinairem ent [il] etait

vahvoja väkevä.
fort etvigoureux.

Katosipa kuu, päivä, päivän koite maailmasta; kolme
Disparut lune, soleil, du jour aurorc, du monde; trois

vuotta ollaan, yötä pimeätä pidetähän, niin olkaapa
annees on est, nuit obscure on tient, ainsi commence

ikäväksi käydä se semmoinen 010 ja ruvetaan
ennuyeux å devenir ce ainsi copslitue etre et on commence

neuvottelemaan, millä saada ne jällensä
å tenir conseil, par quel [moyen] amener ceux de nouveaux

maailmalle loistamahan. Kuningas laatii piirut, kutsuu
au monde ä eclairer. [Le] roi ordonne [une]fete, invite

6
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rujon, ramman, perisökettn linnaansa
[l’]ecloppe, [le]boiteux, |r]entierementaveugle dans son chåteau

ja r ahmasta kokoaa kaikensäatyistä paljon,
et dupeuple ilreunit de toutes les classes beaucoup,

nähdeksensä löytyisikö hänen waltakunnassansa niitä miehiä,
pour voir si on trouvait son dans son empire ces hommes

jotka kuun, päiioän, päiwän koitteen hankkisiwat
qui [la] lune, [le] soleil, du jour Taurore remettraient

järillensä. Hänellä on juomiset wäkewät ylen', kun
dansleuretat[normalJ. Il a desboissöns forts tres; si

löytyisi kolmen pullon juoja, se saisi koitteen;
se trouvait trois bouteilles buveur, celui amenerait I’aurore;

kun löytyisi kuuden pullon juoja, se saisi
si se trouvait six bouteilles buveur, celui amenerait

huutaman; kun löytyisi yhdeksän pullon juoja,
(lejclairdelune; si se trouvait neuf bouteilles buveur.

se saisi päiwösen; moinen oli tietäjiltä
celui amenerait un petit soleil; telle etait des devins

ennustus, pääsisi aurinko kaikelle maailmalle
(la] prediction, pourraient [le] soleil pour tout le monde

paistamahan. No, ale’taan roimaan se’asta
eclairer. Älors, on commence du peuple du milieu

niitä semmoisia miehiä nyt etsiä. Etsittiin,
ainsi pareils hommes maintenant å chercher. On chercha,
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etsittiin, niin löytyi kolmen pullon juoja;

on chercha, ainsi on trouva trois bouteilles buveurs;

etsittiin, etsittiin, niin löytyi kuuden pullon
on chercha, on chercha, ainsi on trouva six bouteilles

jouja; ei muuta, kun kolmas oli wielä
buveurs; pas autre chose, que le troisieme etait encore

löydettäwä, joka yhdeksän pulloa joisi. Etsitään
ä trouver, qui neuf bouteilles boirait. On cherche

nyt, etsitään sitäkin; waan ei löydy
maintenant, on cherche celui aussi; mais pas se trouve

yhdeksän pullon juojaa, jos kuin etsittäisi.
de neuf bouteilles [le] buveur, si aussi autant on chercherait.

Sanoopas siitä jo kuningas: « No, ei nyt
Dit apres cela dejä [le] roi: « Alors, pas maintenant

muuta ole maailmassa, kun Leppäpölkky, joka yhdeksän
autre est dans le monde, que Tronc-d’Aulne, qui neuf

pulloa sietäisi; käykää se tänne ! » No,
bouteilles boirait; amenez celui-ci ici. j> Alors,

Leppäpölkky käytiinkin siihen, kuten käsky oli,
Tronc-d’Aulne [est] amene aussi la, comme [l’]ordre etait,

ja se kohta juoda karahutti yhdeksän pulloa
et celui-ci de suite å boire rapidement neuf bouteilles

perätyste, eikä ollut tuosta millänsä wielä.
l’une apres I’autre, pas fat de cela son esprit encore.Etc. (1).

(1) Cette traduction est absolument litterale. Dans les deux fables, le
v est remplace partout parun W.
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HAASTELEWAT KUUSET.

Oli metsämies muudan. Se kahden koiransa kanssa meni
metsälle kerran ja pyyteli riistaa kaiken päiwää siellä. Sitä
tehden oli hän loitonnut kau’aksi salolle eikä ruvennut pi-
meässä osoittelemaan takasi, waan päätti yötä pitää metsässä ja
aamulla päivän tullen kulkea kotiinsa. Niissä tuumin meni hän
suuren kuusen juurelle, teki valkean lämmitelläkseen siihen
ja asettihe merelle lepäämään. Siinä oli nyt hywä ollaksensa ja
hän oli jo nukkumaisillaan juuri, kun kuului äkkiä hänelle
pakina. Kuuseen, jonka juurella valkea paloi, oli sattunut
jäämään suuri käärme, ja se pyrki nyt alas siitä, pyytäen
mieheltä apua, kun ei itse walkealta hirwennyt laskeutua
maahan. Mies waikka oudostui sitä, kun käärme ihmisen ta-
valla pakisi, sanoi kuitenkin wastaten puhetta: «EnAvoi sinua
laskea siellä, sinäsöisit minut.» «En syö, weikkonen, sinua,»
rukoeli käärme, « kun laskenet täältä, niin minä neuwon sinulle
kaikki kielet: linnun,puiden jakaikkien puheet.» «No, milläs
saattaisin minä sinut laskea alas?» kysyi mies. « Kakkaa suuri
puu, pane se tätä kuusta vasten, niin minä tulen sitä myöten,»
neuvoi käärme. Mies, kun näki palkan hyväksi, suostuikin
siihen, kaatoi puun kuusta vasten ja laski sitä myöten käär-
meen alas. Päästyään maahan, puhui käärme siitä miehelle
palkoista kaikki kielet, mitä maailmassa taitaa olla, linnun,
puiden ja kaikkien eläinten sekä kasvujen kielet, mutta kielsi
kelienkään virkkamasta mitään; ei edes omalle naiselleenkaan
saisi hän Avirkkaa asiasta sanaakaan, milloin virkkaisi, silloin
paikalla kuolisi.

Mies kun sai kielet opituksi ja käärme läksi matkaansa, hän
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LES SAPINS PARLANTS.

Il y avait un chasseur. Un jour, il alla avec ses chiens dans la
foret pour y chercher du gibier toute la journee. En faisant
cela, il s’etait egare dans le bois et ne cherchait pas le retour,
ä cause des tenöbres; il se decida å passer la nuit dans la foret
et ä retourner ä lamaison le lendemain, ä la pointe du jour.
Dans cette intention, il alla pres d’un grand säpin, alluma du
feu pour s’echauffer et s’arrangea pour y coucher. Il se trou-
vait alors bien ä son aise, et il etait dejå sur le point de s’en-
dormir quand tout ä coup il entendit un bruit. Sur le säpin au
pied duquel brulait le feu se tenait un grand serpent qui vou-
lait descendre; et le serpent, ayant peur du feu, demanda a
rhomme de I’assister, parce qu’il n’osait descendre tout seul.
L’homme, trouvant etrange d’entendre parler un serpent comme
unhomme, lui dit: « Je ne peux pas te faire descendre; tu me
mangerais. Je ne te mangerai pas, mon ami, dit en sup-
pliant le serpent. Si tu veux me faire descendre d’ici, je t’ap-
prendrai toutes les langues, les langues des oiseaux, celles des
arbres et celles de toutes les creatures. Eh bien! Comment
pourrais-je te faire descendre? demanda Thomme. Abats un
grand arbre, lui dit le serpent, et appuie-le contre ce säpin,
afln que je puisse descendre le long de cet arbre. j L’homme
trouvant la recompense bonne, approuva le projet, abattit un
arbre, le fit tomber contre le säpin et fit descendre le serpent.
Le serpent, se trouvant ä terre, enseigna ä I’homme, comme
recompense, toutes les langues qui existent dans le monde: les
langues des oiseaux,'celles des arbres et celles de tous les ani-
maux et de toutes les herbes; mais il lui defendit d’en parler ä
personne. Mörne ä sa femme il n’en devait dire mot; ä I’instant
ou il en parlerait, il mourrait sur le champ.

Apres avoir appris ces langues et aprfes que le serpent fut
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kohta laittautui valkean viereen taas, ma’atakseen yötä nyt
siinä. Waan eipäs aikaakaan, kun kuului uudelleen pakina.
Koirat olivat isäntänsä jalkoihin asettuneet vahdintahan ja
toinen alkaa siitä pakista toiselle, sanovi : <t Jää sinä nyt
perheenmiehen kanssa tähän, vahdi isäntää hyvästi, muutoin
hukat yöllä tulevat, syövät hänet; minun täytyy kotiin mennä,
sinne tulee varkaita, ell’ei haukuntaa talolta kuulu. » « No,
mene sie, toverini, mene,»vastasi toinen, « vartioi kotia vaan
kyllä mie täällä isännän katson. j>

Mies, joka kaikki kielet oli oppinut, ymmärsi koirienkin
pakinan hyvästi, arveli; « Ompa teillä mieltä enemmän, kun
luulisikaan. » Ja laski toisen koiransa kotia katsomahan, niin-
kuu sillä oli aikomuskin; vaan itse asettui levolle taaskin,
nukkuaksensa viimeinkin, kun oli väsyksissään hyvin. Kohta
alkoikin siitä silmät umpeen käydä, niinkun nukkuessa ainakin,
ja mies toivoi jo unen tulevan, joka kyllä olisi tullutkin, eihän
siinä mikä estänyt, vaan miehen oli käärmeen koulussa korvat
niin ar’oiksi käynyt, että niihin joka ääni kävi. Sieltä alkoi nyt
outo humina kuulua korvesta, ja hän eroitti selvällehän,
miten toinen kuusi tuulen kuhinassa sanoi sille kuuselle, jonka
juuressa hän oli: « Oi kuoma, tule, luokseni tänne, minä kuo-
len kohta; tule mun maahanpaniaisiini!» «Ka, en joudamie,
veikkoseni, suo anteeksi,» vastasi toinen,«minulla on yöniekka
juurellani. » « Tulehan kuitenkin, tule, » huusi kuusi siellä
kolmeen kertaan; vaan toinen ei lähtenyt hänen luoksensa
kumminkaan. Siitä jo kolmannen huutonsa jälkeen kaatui vii-
mein rytisten se kuusi, jotta kaikki metsä ryskähteli, eikä sen
kovemmin kuulunut mitänä; vaan toinen kuusi, jonka juureen
mies yövalkeansa oli tehnyt, sanoi toverinsa kaatuessa:« Siihen
menit, vanha veikko, hyvän päällä olit ikäsi ja hyvän päälle
kaaduilkin! » Mies vielä selvästi kuuli tämänkin; vaan kun
siitä nyt kaikki metsässä hiljaa oli, niin uni sai vallan viimein-
kin, ja hän nukkui valkean viereen siihen.
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parli, I’homme se mit aupres du feu pour y dormir pendant la
nuit; mais quelques instants apres il entendit de nouveau par-
ler. Les chiens vigilants etaient couches aux pieds de leur
maitre, et l’un d’eux commenca ä parler å I’autre et lui dit:
k Reste ici, toi, aupres du pere de famille, nolre mailre. Garde-
le hien; sinon les loups viendront dans la uuit et le mangeront.
11 faut que j’aille ä lamaison, car des voleurs s’y introduiraient

,si on n’entendait pas d’aboiement autour de fa ferme. Eh
bien! va, camarade, va! repondit I’autre. Garde lamaison; moi,
je garderai ici notre maitre. s

L’homme, qui avait appris toutes les langues, comprit aussi
tres-bien I’entretien de ses chiens, et il pensa: « Vous voilå
plus d’esprit qu’on ne vous supposait. s II laissa l’un des chiens,
aller ä lamaison, selon son intention, et s’etendit tout de son
long pour dormir, car il etait fatigue. En effet, ses yeux se fer-
maient tout de suite, comme quand on a grand sommeil, et
Hiomme esperait dejä qu’il pourrait dormir, et il l’aurait cer-
tainement pu, rien ne l’en aurait empeche ; mais son ouie etait
devenue si sensible, qu’elle fut frappee des moindres sons.
Maintenant, un bruit etrange se fit entendre, et Hiomme distin-
gua clairement qu’un säpin melait sa voix ä celle du yent et dit
au säpin au pied duquel Hiomme etait couche: «Compere,
viens ici, pres de moi. Je vais mourir tout ä I’heure; viens as-
sister ä mes funerailles. Tu sais que je ne puis, mon frere;
pardonne-moi, repondit I’autre; j’ai un hote (de nuit) couche ä
mes pieds. Viens toujours, viens! » s’ecria le säpin trois
fois de suite; mais I’autre n’alla pas pres de lui. Apres le troi-
sieme appel, le säpin tomba avec un tel bruit, que toute la foret
en retentit; apres, on n’entendit plus rien. Mais le säpin au
pied duquel Hiomme avait allume son feu (de nuit) s’ecria,
quand il vit tomber son camarade; « Voila ou tu es alle, mon
vieux frere; surun objet precieux tu es reste debout toute ta
vie, et sur cp meme objet precieux tu 'es aussi tombö. »

L’homme entendit dislinctement ces paroles; mais quand tout
devint tranquille dans la foret, le sommeil I’emporta, et Hiomme
s’endormit aupres de son feu.
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No, eihän se metsimies pitkältä kuitenkaan anna aikaa ma-
hlaksensa; päiwän tullen nousi mies jo makuukseltaan, ja
muisti siitä ne yöllä kuulemansa, mitä kuuset olhvat pakissehet.
€ Untakohan minä nä’in, wai mitenkään se oli?» arweli hän
itseksensä, <s annas lähden katsomahan, mitkä hywät ne sen
kuusen luona owat! » Niissä mielin sai hän sinnepäin kulke-
mahan, josta yöllä oli rytinän kuullut, ja käydä asteli korpea
kau’an, kunneka löysi sen kaatuneen kuusen sieltä. Tässähän
käwikin nyt yöllinen pakina toteen kaikki; kuusen juuressa
oli suuri raha-aarre ja latwan alla musta, kiiltäwä repo. Mies
otti ne, wei kotiinsa siitä, ja tuli sillä keinon pohataksi nyt.

« No, saisi tuo waimokin nyt olla, kun on elosta kyllin »,

miettii siitä hän mielessänsä, ja ottaa itselleen naisen siiwon
ja sorean, jotfei maalla mointa. Sen kera elää kotonaan siinä
hywästi eikä tullut puutetta mistään, kaikkea oli heillä run-
saasti; waan alkoipa miehestä aika kuitenkin pitkäksi käydä,
hän kun eli pohatan tapaan joutilaana eikä tekemistä ollut
mitään. Siitä kerrankin muudanna aamuna joutessansa
istuutui tupansa ikkunaan, josta katseli pihalle, miten ilma
oli kaunis ja ihana. Sieltä näkyi hänelle awarat peltonsa, ja
ikkunan alla oli kaunis liinamaa lähinnä, jossa lentelee pieniä
lintuja yhä. Muiden kerällä lentää nyt warpuinenkin poikajouk-
koneen liinaa syömään siihen, ja poi’at kun oliwat äkkinäisiä
wielä, niin laskeutuiwat maahan. Emä silloin opettaa heitä,
sanoo pokillensa : « Elkää, poikaseni, maasta syökö, syökää
latwasta; mitä maassa on, se on meidän, waan latvvat wiedääh
pois. s

Kuunnellessaan sitä muhahti mies nauramahan, ja nainen,
joka piiraita paisteli kiukaan edessä, näki sen, wirkkoi miehel-
lensä; s Mitä naurat,ukon-wiettelys, nä’itköminussa ihmeen?»

« Nauranmahan, mitä naurankin, enmie woi sitä sanoa, eikä
se sinuhun koskekaan », wastasi mies. No, tiedäthän sen
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Cependant un chasseur ne se donne pas le loisir de dormir

longtemps, et å la pointe du jour I’homme se levä dejä de son
sommeil et se rappela ce qu’il avait entendu la nuit, et ce que
les sapins avaient dit entre eux. « Est-ce que j’ai reve, ou
qu’est-ce que c’etait? pensait-il dans son interieur; allons voir
les objets precieux qui sont sous le säpin. » Dans cette inten-
tion, il se dirigea vers I’endroit d’oii il avait entendu dans la
nuit le bruit du säpin tombant, et il marcha loin dans le bois,
jusqu’ä ce qu’il trouvät le säpin. lei se veriflerent les paroles
prononcees la nuit: au pied du säpin se trouvait un grand tre-
sor, et sous les branches [de I’arbre] il y avait un renard d’un
noir brillant. Uhomme recueillit l’un et I’autre; il les apporta
chez lui et devint ainsi tres-riche. « Eh bien! pensa-t-il, main-
tenant, je pourrais mdme me marier, ayant de quoi vivre. » El
il prit une ferame, si jolie et si chaste, qu’on n’en trouverait
pas de pareille sur la terre. Il vecut tres-bien avec elle dans sa
maison, et rien ne leur manqua, car ils avaient lout ce qu’ils
desiraient. Mais pour I’homme, le temps commencait h devenir
long, parce que, selon la maniere du riche, il etait paresseux et
ne savait pas de quoi s’occuper. Un matin, occupe ä ne rien faire,
il etait assis devant la fenetre; ilregardait dans la cour, admirait
le temps beau et ravissani qu’il faisait. Il y pouvait voir ses vastes
champs, et devant la fenötre, tout pres, il y avait un beau
champ de lin ou de petits oiseaux volligeaient continuellement.
Farmi eux voltigeait aussi le passereau avec sa troupe d’en-
fants pour manger les grains du lin; les petits, qui n’etaient
pas encore rassasies, se poserent ä terre. La mere les instruisit
alors et dit ä ses petits: < Ne mangez pas, mes enfants, de ce
qui se trouve ä terre; mangez les grains des epis. Ce qui se
trouve ä terre sera laisse pour nous; mais on emmenera les
epis.»

L’homme, lorsqu’il entendit cela, se mit ä rire. Sa femme,
qui cuisait des galettes au foyer, I’observait et dit å son mari;
« Pourquoi ris-tu, grison? As-tu vu quelque chose de merveil-
leux chez moi? Je ris, en verite; mais je ne peux pas fen
dire la cause, et cela ne te regarde pas, s repondit I’homme.
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akkojen luonnon; helpollako niistä pääsee, wai ensi sanaako
ne kuulewat konsana. Nainen enemmänvaan rupesi kiusaa-
maan miestänsä, ja tuli siitä jo kaulaan, kiepsahti hänelle ja
rukoeli: « Sano nyt, mitä sie nauroit. » Mies ei wiikommin
voinut häntä nyt vastustella, vaan sanoi viimeinkin; « Tuohan
puhtaat vaatteet ensinnä, niin sanon.» No, nainentoikin vaat|
teet siitä miehellensä, joka muutti ne samassa ja saatuaan
muuttaneeksi rupesi penkille pilkällensä, kuni ruumis ikänä
laudalle pannaan suoraksi.. Oli talossa sitte viisikymmentä
kanaa ja yksi kukko, niin sanoo mies penkiltä siitä naisellehan:
« Laske nuo kanat väljälle, jotta saisin heidät kerran vielä
tämän ilman alla nähdä, ennenkun lähden.» Hän, nä’et, lait-
tautui sanomaan, mitä oli nauranut, ja tiesi kuolevansa siitä;
vaan nainen luuli miehensä suotta aikojaan vaan kuvittelevan,
se kun oli iloistelewa luonnostaan hyvin. Teki siis kuten
miehensä oli käskenyt ja laski kanat väljälle; vaan kukkopa
kun pääsee joukkoneen lattialle, se siinä kanojen kesken
pöyhistelekse, panevi ylpeästi: « kok- koko- ko, koo -kokok :

katso, minulla on viisikymmentä akkaa, ja mie kaikki ne
hallitsen; perheenmiehellä vaan on yksi, eikä sillekään jaksa
hän oikeutta pitää, sen tähden käypi hupsu kuolemahan. »

Mies kun taisi kaikki kielet, hän ymmärsi kukonkin kokotuk-
sen heti, ja näki jo tuumansa turhaksi. « Onhan vastakin aikaa
kuollakseni! » arveli hän mielessänsä, kavahti äkkiä penkiltä
seisahalle ja kiljasi naisellensa: « Mitä, akka, siinä vielä jouten
seisot? Jo on piiraasi paistettuina; joudu töillesi sukkelahan,
taikka ma tukkaasi tulen ! » Samassa olikin jo tavoittavinaan
naistaan tukasta, vaan tämä pääsi kiiruusti pihalle, josta juoksi
navettahan; ja siten jäi sanakin miehellä sanomatta ja hän itse
eloon vielä. Akka ei sen kovemmin tyhjiä kysellyt, vaan totteli
miestänsä kauniisti; ja siinä elivät he kaiken aikansa hyvänä
sitte, eikä tullut toraa konsana. Sen pituinen se.
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Eli bien! on connait la nature des femmes; on ne peut pas faci-
lement s’en defaire quand elles ont entendu quelque chose. La
femme commengait åle presser davantage; elle se jela ä son
cou, le caressa et lui dit: « Parle donc! Pourquoi est-ee donc
que tu riais? s L’homme ne pouvalt plus resister et lui dit
enfm: « Apporte d’abord des habits propres; je veux alors te le
dire. » La femme apporta des habits propres ä son mari; celui-
ci les etendit sur le champ, et les y ayant mis, il alla se cou-
cher, s’etendant tout du long sur le banc, tout comme on le fait
quand on expose un mort sur des planches. 11 y avait dans la
ferme cinquante poules et un coq; Ehomme, couche sur le
banc, dit äsa femme: « Mets en liberte les poules, alin que je
puisse les voir encore une fois dans ce monde avant de m’en
separer,» car il se preparait ä expliquer pourquoi il avait ri, et
il savait que cela causerait sa mort. Mais la femme croyait que
son mari ne voulait faire cela que pour rire, car il etait d’un
naturel tres-gai. Elle fit cependant d’apres la volonte de son
mari et mit les poules en liberte. Mais lorsque le coq se trouvail
sur le plancher avec sa troupe, il commengait ä se gonfler au
milieu de ses poules, et il flt entendre avec orgueil son co-co-
ri-co:« Me voici, continuait-il, avec mes cinquante femmes que
je gouverne toutes. Mon maitre n’en a qu’une seule; mais il ne
peut pas se faire justice: c’est pourquoi ce fou va mourir.»

L’homme, qui savait toutes les langues, comprit de suite aussi
le chant du coq et commenca dejä å trouver que son entreprise
etait imprudente. « Il y a encore assez de temps pour mourir, »

se dit-il. Il quitta subitement son banc et eriä ä sa femme:
« Pourquoi restes-tu lä sans rien faire? Les galettes sont dejä
cuites. Mets-toi ä ton travail, ou je vais te tirer par les che-
veux. » En mgme temps il fit mine de saisir sa femme aux
cheveux: mais celle-ci se sauva vile dans la cour, d’ou elle
courut a I’etable. Ainsi, le mot n’etait pas dit, et Ehomme resta
vivant. La femme ne questionna jamais plus son mari; mais
elle lui obeit sagement, et ils vivaient en paix tout le reste de
leur vie. Jamais il n’y eut plus de querelle entre eux. Yoilä
la fable dans toute så longueur.
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Haastelewat, adj. I, de kastelen, je parle.
Kuuset, nom. plur. de huusi, rac. kuuse, = säpin.
Muudan, nom sing., rac. muutama, prou. ind. = quidam.
Kahden, gen. sing. de kaksi, rac. kahle, deux.
Koiransa, gen. sing. de koira, = chien; -nsa, suff. poss.
Meni, imparf. de menen, = je vais.
Metsälle, ällät, de metsä, = foret.
Kerran, gen. sing. de kerta, fois.
Pyyteli, imparf. åepyytelen, = je cherche.
Riistaa, ind. sing. de riista, = proie.
Kaiken, gen. sing. de kaikki, = tout.
Päivää, ind. sing. de päivä, jour, journee.
Sitä, ind. sing. du pronom se, = cela.
Tehden, subst. II instr., de teen, tehdä, = faire, rac. teke.
Kauaksi, transl. sing. de kauha.
Salolle, ällät. sing. de salo, = foret.
Eikä, 3e pers. sing. de en, = pas moi, avec la postposition

copulative kä.
Rumennut, adj. II de rupeen, ruveta, commencer.
Ei ruvennut, 3 e pers. sing. imparf. du verbe negatif.
Pimeässä, iness. sing. de pimeä, tenebres.
Osoittellman, subst. 111 illat, de osoittelen, = je cherche.
Päätti, 3° pers. imparf. depäätän, päättää, = se resoudre.
Yötä, ind. sing. de yö, nuit.
Pitää, inf. de pidän, rac. pila, = tenir; yötä pitää, passer

la nuit.
Aamulla, adess. de aamu, = matin.
Tullen, subst. 11, instr. de tulen, tulla, = venir (päivän tullen,
au retour du jour).

Kulkea, inf. de kuljen, = aller.
Kotiinsa , illat. sing. de koti, = demeure; -nsa esi le suflixe

possessif.



Kisä, iness. plur. de tämä, = ce.
Tuumin, instr. plur. de tuuma, = intention.
Meni, 3e pers. sing. imparf.de menen, =jevais.
Suuren, gen. sing. de suuri, = grand.
Kuusen, gen. sing. de kuusi, = säpin.
Juuren, gen. sing. de juuri, =racine.
Teki, 3e pers. sing. imparf. de teen (rac. teke), =je fais.’
Aseliike, 3e pers. sing. du verbe reflechi.
Lepäämään, illat, subst. 111.
Ollaksensa, transl. subst. I, avec suffixe possessif.
Nukkumaisillaan, adess. plur. subst. V, avec suff. poss

sur le point de s’endormir.
Paloi, 3e pers. sing. imparf. de palan, —je brule.
Apua, ind. sing. de apu, = secours.
Hirvennyt, adj. II de hirveen, = j’ose (hirve’e + nyt, hirve’ +

nyt, hirvennyt); ei hirvennyt, 3e pers. sing. imparf. du verbe
negatif.

Ihmisen, gen. sing. de ihminen, = homme
Tavalla, adess. de tapa, = usage.
Vastaten, instr. sing. subst. II de vastaan, = jereponds (rac.

vasta’a, vasta’a-te-n, vastusten, vastailen, vastaten).
Puhetta, ind. sing. de puhe, rac. de puhu.
En voi, lre pers. sing. pres. du verbe negatif; voin, =je

peux.

Minut, nom. plur. (employe comme acc. sing.) du pron. pers.
Laskenet, 2e pers. sing. du causatif lasken, je fais des-

cendre.
Linnun, gen. sing. de lintu, = oiseau.
Puiden, gen. plur. de puu, = arbre.
Kaikkien, gen. plur. de kaikki, = tout.
Puheet, nom. plur. de puhe (rae. puhee). Etc.
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NEION VALITUS (1).

Eipä mene mielestäni,
Eikä muistosta murene.
Armias ihana aika,
Jona lauloin ollen lässä,
Pikku piikana visersin,
Ilolla ihanan linnun,
Leipojaisen leikitsevän.
Tuolla pilvien povella,
Vapaana, vaivatonna.

Vapaa vaivoista poveni,
Tuuvin ennen tuulen lailla,
Kiiåtin kipunan lailla,
Lennin lehtenä lehossa,
Perhosena pyörtänöillä;
Mehun maistelin makian
Kukan kultaisen kupista.
Hopealta hohtavaisen.

Istuin ilona aholla,
Mehumiellä mättähallä.
Istuin kukkuna koella.
Lempeästi leikitellen
Suloisten sisarten kanssa,
Tyvenesti tuuvitettu
Tuulen hengeltä, tulevan
Metisestä mantereesta.

Levon kuvana leliolla
Nukuin nurmilinnun lailla;
Rauha rakkakin rakensi,

(1) V = w.

LES PLAINTES D’UNE VIERGE.

Jamais ne s’eteindra dans
mon äme, jamais ne s’effacera
dans ma memoire le souvenir
du temps delieieux demon
enfance, du temps oii je chan-
tais et gazouillais comme une
petite Alle, avec la joie du hei
oiseau, de Talouette, qui s’ebat
en liberte, sans soucis, lä-haut,
pres des nuages.

N’ayant aucune peine au
fond demon coeur, je m’agi-
tais comme le souffle du vent;
mobile comme une etincelle,
je voltigeais comme une feuille
dans le bocage, comme un pa-
pillon sur Therbe. Je goutais
du miel dans le calice dore des
fleurs ä Teclat argente.

Je me reposais dans la
bruyere semblable å la joie;
j’etais assise comme une fleur,
jouant avec mes jolies compa-
gnes pendant que le souffle du
vent venant des collines em-
baumees me bercait douce-
ment.

Je dormais dans le bois,
symbole du repos, comme Toi-
seau de la prairie, et la tran-
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Siirsi vierehen siansa,
Eikä untani uhannut
Huolilla heräjävillä,
Näillä suurilla suruilla,
Povea nyt polttavilla.

Empä tieä, enkä taia
Selkeästi selvitellä,
Mikä juoksi mieleheni,
Mikä aivohon osasi
Aivan ankara ajatus
Mikä syttyi syämeheni
Tuli ennen tuntematon.
Kun ma vuotta viisitoista
Olin jättänyt jälelle.
Nousi nousulla nisäni,
Suihtui outo syämeheni,
Huoli uusi huivin alle,
Pullistuvahan povehen.

Niin nyt on tukala tuvassa,
Mieli raskas mantereessa;
Löyä en armoa aholla,
Enkä lehossa lepoa.
Eikä onni oksapuien
Asu mustan varjon alla.
Vaiva vaivuttaa levolle,
Vaiva vaivaapi Uneni,
Vaiva herättää valolle
Uuen päivän paistehelle.

quillite se faisait autour de
moi. Des reves ardents ne ve-
naient pas m’agiter doulou-
reusement, comme ceux qui
brulent aujourd’liui ma poi-
trine.

Je ne puis nTexpliquer Com-

ment m’est venue, Comment
s’est glissee dans mon esprit
une pensee grave et sombre,
Comment s’est allumee dans
mon coeur une liamme jus-
qu’ici inconnue. Quand j’etais
dans ma quinzieme annee, je
sentis ma poitrine se gonfler,
une etrange chose penetra dans
mon cceur, une nouvelle dou-
leur se glissa sous ma colle-
rette, sous mon sein vierge et
fremissant.

C’est pourquoi maintenant
ma petite chambre semble vou-
loir nTetouffer. Mon coeur est
gros quand je suis dans la prai-
rie; je ne trouve plus deplaisir
dans les champs ni du repos
dans la foröt; le bonheur n’ha-
bite plus sous les branches des
arbres touffus. Le trouble m’ac-
compagne jusqu’ä ma couche;
le trouble inquiete mon som-
meil; il me reveille ä la lueur
du jour näissä nti
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Tuolla sytevi, syämen
Peitetyissä pohjukoissa,
Toivon tuli tuntematon,
Tuli outo ja tukala,
Joi’ en saala sammutella,
Enkä raski raiskaella.
Tuonne kiiruhtaa kivasti
Kaikki kieleni tarinat,
Tuonne aivoni ajatus,
Tuonne suosio syämen,
Toinon poluille pimeän,
Ahtahille aavistuksen,
Syämelleni suruisten,
Syämelleni suloisten.
Kaikki kaikissa ajatus.
Yks’ on aina arvollinen
Täytten tarvetten seassa.
Yks’ on tarve toivottava,
Syämelleni surunen,
Syämelleni sullonen.

Dans les replis les plus
caches demon coeur brule la
liamme de Tesperance, liamme
etrange et tristeque jene puis
eteindre, et qui, helas! me fera
mourir. Toutes les paroles de
ma bouche, toutes les pensees
demon åme, touslesdesirsde
mon coeur s’elancent dans la
voie de ce sombre espoir, es-
poir ä la fois si douloureux et
si ineffable. Farmi toutes les
pensees qui nTagitent, une
seule me preoccupe; elle est å
la fois douloureuse et suave ä
mon coeur.

ORPOLAPSI.
Koira haukkuikorvenrannan,

Penikkainen (1) pellon rannan
Minä juoksin katsomahan,
Toivoin tuotavan emoa.
Ei emoa tuotukana,
Tuotihin emintimäistä,
Vitsa väännetty käessä.
Kohotettu koivun latva,
Lyöä lasta armotonta,
Kolkata kovaosaista.

Niin en nyt sinä ikänä.

(l) Petit chien.

L’ORPHELINE.
Le chien aboyait surla lisihre

de la foret, pres du champ.
J’accourus pour voir, esperant
qu’on emmenerait ma mere.
Mais ce n’etait pasma mere
qu’on emmenait; c’etait une
belle-mere tenant en main une
verge pour frapper I’enfant,
orpheline et malheureuse.

Ainsi je ne trouve plus ja-
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En tämän elon sisässä,
En löyä emon hyvyyttä.
Enkä äitin armautta.
Vaikka etsisin tulella,
Vaillhteisin valkialla.
Vieras on emon sialla.
Vaimo vieras, kun Venakko,
Ei sano emon sanoja,
Käy ei äitin askelilla,
Virkkoi vierahan sanoja,
Käypi armon askelilla.

mais de ma vie la bonte de ma
mereni son amour, meme si
je cberchais avec une torcbe.
A la place de ma mere, il y
avaitune etrangere, une femme
etrangere commc une Russe;
elle ne parle pas comme paria
ma mere, et elle ne marclie pas
du pas de ma mere; elle parle
comme une etrangere, et elle
marche du pas d’une etrangere.

VÄINÄMÖISEN SANOJA.

Sanoi vanha Väinämöinen
Nuoremmalle veiollensa:
Sitä kuusta kuuleminen.
Jonka juuressaasunto;
Kiitä muille muita maita
Itselle omia maita
Omat maat makuisimmat.
Omat metsät mieluisimmat.

Soisin Suomeni hyväksi,
Karjalani kaunihiksi.
Hyvin aina elettäväksi.
Kunnialla kuoltavaksi
Päivät soisin soitettavan
Illat tehtävän iloa,
Nällä mailla, mautereilla,
Suomen suurilla saloilla.

LES PAROLES DE VÄINÄMÖINEN.

Le vieux Väinämöinen dit å
son frere cadet: «Il faut qu’on
entende le bruit du säpin au
pied duquel on a sa demeure.
Quand tu es avec des etran-
gers, fais-leur I’eloge de leur
pays; mais quand tu es seul,
fais I’eloge de ton propre pays.
Nos champs sont pour moi
toujours les plus beaux, nos
forets les plus agrdables.

« Que ma Finlande soit heu-
reuse; que ma Karelie soit
toujours helle. Qu’on y vive
toujours en bonheur; qu’ony
sachemourir avecgloire. Qu’on
chante le jour, qu’on se re-
jouisse le soir dans ces con-
trees, dans les grands hois de
la Finlande. »

7
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MISSÄ ARMAHANI?

Miss’on, kussa minun kyväni,
Miss’asuvi arinallani,
Missä istuvi iloni,
Maalla kulia marjaseni?
Kuulu ei ääntävän akoilla,
Lyövän leikkiä lekoissa.
Ei kuulu saloilta soitto,
Ei kukunta kunnakilta,
Oisko armas astumassa,
Marjani matelemassa,
Oma kulta kulkemassa,
Valkia vaeltamassa;
Toisin torveni pukuisi,
Vaaran rinnat vastoaisi,
Saisi salot sanelemista,
Joka kumpu kukkumista,
Lekot leikkiä pitäisi.
Akot ainoista iloa.

OU EST MON CHfiRI?
Oit est mon bon? oit demeure

mon cheri? oit est assise ma
joie? dans quel pays se trouve
ma baie? Je n’entends pas sa
voix dans le champ; je ne le
vois pas jouer dans la foret;
on n’entend pas ses melodies
de la foråt ni son chant des
collines. Simon cheri venait,
sima baie s’approchait, si mon
mignon se faisait voir, alors
mon chalumeau sonnerait tout
autrement. Les pentes de la
montagne repondraient; lesfo-
rets auraient beaucoup ä repe-
ter; chaque colline chanterait,
toutes les forets et tous les
champs seraient en jubilation.

HYVÄ SANOMA EHOLLE.

Enmä tänne tullutkana,
Tullutkana, saanutkana,
Nurkkihin nuhajamahan,
Soppihin sohajamahan;
Tulin ihmisten iloksi.
Nuoren rahvahan ratoksi.

Kiitos kaunosen Jumalan,
Sain yhen iloisen illan,
Remullisen juhlapäivän;
Enk’ole nurkissa nukannut,

IME BONNE NOUVELLE POl'll MAHEHE

Je ne suis pas venue ici pour
me tenir dans les coins; je suis
venue pour la joie du peuple,
pour le plaisir de la jeune as-
semblee.

Merci au bon Dieu, j’aipasse
une joyeuse soiree, j’ai eu un
lestin admirable. Et je ne me
suis pas tenue dans les coins.

98



En sohannut soppiloissa,
Aina tanssin taitavasti.
Keikuin keskilattialla.
Kun tulen emon kotikin,
Saap’ emo hyvän sanoman,
Isoni iloisen mielen.
Tämän lapsen laulannasta,
Tanssinnasta, taiannasta.
Kun on lauloin laatusasti,
Tanssin aina taitavasti.

mais j’ai toujours danse avec
adresse au milieu du plancher.
Quand je viendrai å la maisom,
ma mere recevra une bonne
nouvelle, et mon pere sera en
bonne humeur h cause de la
danse et du chant de son en-
fant, parce que j’ai toujours
danse avec adresse et cbante
avec gout.

MAASSt MARJANI MAKAAVI. MON AMI DORT DANS LA TERRE.

Ikävät on illat pitkät,
Apiat on aamuseni.
Ikävät onyötki mulla.
Ajat kaikki kalkerimmat.
Ei ikävä iltaistani,
Ei apia aamuistani,
Muret muita aikojani;
Ihanaistani ikävä,
Apiainen armaistani,
Mure mustakulmaistani
Ei mun kuulu kuikistani,
Näy ei näätärintoani,
Ei kuulu kujassa käyvän.
Alla ikkunan ajavan.
Pilkkovan pinolla puita,
Koan eessä kolkelilivan,
Maassa marjani makaavi.
Mullassa mubaelevi,
Alla hiekan herttaseni.
Kulon alla kultaseni.

Les longues soirees sont
tristes; les matinees sont en-
nuyeuses; les nuits sont som-
bres, et toute ma vie est
lamentable, et tout cela aprås,
la perte demon ami, demon
beau mignon. Je ne I’entends
plus, je ne le vois plus. On ne
I’entend plus marcher vers ma
maison, ni s’agiter sous ma
fenetre, ni fendre du bois
dans-la cour. Mon cheri dort
dans la terre; il est couche
dans le sable, dans la pous-
siere et sous les herbes se-
ches.
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SUOMEN WALTION ASETTAMINEN (1809-1812).

Puolen seitsemättä vuosisataa oli Ruotsinvalta ohjannut Suo-
men kansan kohtaloa ja hoitanut sen historiallista kasvatusta.
Ruotsinvalta oli ensin tuonut tänneKreistin=uskon jasen kautta
saattanut Suomenmaan Eurooppalaisen sivistyksen yhteyteen.
Ruotsinvallan kautta Suomalaiset heimokunnat tässä maassa
ensin olival yhdistyneet varsinaiseksikansakunnaksi, vastaan ==

ottaen ja omaksensa omistaen ne la’it ja yhteiskunnalliset lai-
tokset, jotka Ruotsin kansa, varahammin valtioksi asettuneena,
jo oli ennättänyt itsellensä muodostaa. Suomen kansalle se oli
ollut erinomaista onnea, että nämä ulkoa tuodut laitokset koko-
naan seisoivat talonpoikaisen vapauden perustuksella ja että
läänitysjärjestelmä, joka samaan aikaan alkoi pohjaseen levitä,
ei milloinkaan saanut varsinaista jalan= sijaRuotsin valtakun-
nassa; sillä tästä seurasi, että Suomen kansa, vaikka valloittet-
luna, saavutti samat valtiolliset oikeudet, kuin mitä Ruotsin
kansa itse naulitsi. Rinnan nuo molemmat kansakunnaat
sitten olivat kulkeneet historiallista uraansa kovien Ja
keveiden vaiheiden läpitse, ja jos olikin kunnian osa useim-
miten tullut Ruotsin kansalle jakärsimysten enemmyys Suoma-
laisille, oli kumminkin meidän kansa tästä valtio = yhteydestä
voittanut etuja, joita se itsekseen jätettynä ei olisi voinut
samassa määrässä jayhtä joutuisasti saavuttaa. Mutta nyt tämä
historian näkymölle myöhään saapunut Suomen kansa oli vähi-
tellen ennättänyt muun maailman tasalle sivistyksessä ja
yhteiskunnallisessa edistyksessä, sen itsenäisyydentunto oli
samassa määrässä herännyt ja tuo varttunut kansallis = henki
alkanut vaatia erikoista valtiollista asemaa. Näin valmistui ero
Ruotsin valtakunnasta luonnollisena edistys = asteena Suomen
kansan historiassa. Waan tämä ero ei tapahtunut keskinäisen
vihollisuuden kautta. Tuo vanha veljyyden = liitto katkesi
ikäänkuin sallimuksen kovan iskun kautta ja jättimuiston, joka
aina on pysyvä kansallemme kalliina ja pyhänä.
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LA FONDATION DE I/ETAT FINNOIS.

La Suöde preslda pendant six siecles et demi ä la destinee du
peuple finnois et dirigea son education historique. Les Suedois
apporterent les premiers aux Finnois le christianisme, et par
cela meme ils attacherent le peuple finnois auprogres dela civili-
sation europeenne. Sous la domination suedoise, les tribus du
peuple finnois s’unirent pour la premiere fois et formerent une
nation, en acceptant et en assimilant les lois et les institutions
sociales du peuple suedois, qui bien avant cette epoque
s’etait constitue en etat. Il etait tres-avantageux ppur le
peuple finnois que ces institutions, importees de I’etranger,
fussent basees tout ä fait sur la liberte du cultivateur et que le
gouvernement feodal, qui en meme temps commengait ä se
repandre dans les pays du Nord, n’ait jamais ete etabli en
Suede, car le peuple ‘finnois, quoique vainen par les armes,
parvint ainsi ä reeevoir les memes droits politiques dont jouis-
saient les Suedois. Les deux peuples flrent ensemble, depuis
cette epoque, leur voyage historique ä travers les bons et les
mauvais temps. Bien que la gloire fut plus souvent le partage
des Suedois et les souffrances celui des Finnois, notre peuple
trouva neanmoins dans cette union politique des avantages qu’il
n’aurait pas pu conquerir en si grand nombre et dans un temps
-relativement court s’il etait reste seul. Mais ce peuple finnois,
qui avait paru si tard sur le theätre de I’histoire, parvint peu å
peu au niveau des autres nations civilisees. Dans le developpe-
ment social, son instinet d’independance se formait en meme
temps, et son esprit national avait oommence bientöt å exiger
unetat politique separe. De cette maniere se prepara le mo-
ment de la separation de la Suede comme une consequence du
developpement naturel de la Finlande. Mais cette separation
n’etait pas la consequence d’une rivalite hostile. La vioille union
fraternelle se rompit comme parun coup dur et subit de la
Providence, et laissa des souvenirs qui toujours resteront chers
et saeres å notre peuple.
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Tämän eron ulkonaisena välikappaleena oli Wenäjän valta-
kunta; joka nyt vuosisadan kuluessa oli astunut yhä likempään
yhteyteen Eurooppalaisen sivistyksen kanssa ja sillä tavoin
saavuttanut johtavan aseman pohjoisilla mailla. Kolme kertaoa
sadan vuoden kuluessa olikin Wenäjä aseellisella voimalla
ottanut Suomenmaan haltuunsa, eikä enää ollut epäilemistä,
että Suomen kansan tuli asettua tämän uuden johdon alle.
Waan Suomalaisten jo virkoova kansallis = henki vaati kum-
minkin [maallemme erikoista asemaa mahtavan keisarikunnan
rinnalla, ja itse sota=tapaukset olivat tarpeeksi todistaneet, että
Suomen miehet tahtoivat kansallisen kunniansa tähden panna
henkensä ja yksityisen onnensa alttiiksi. Hyväksi onneksi se
hallitsija, joka tällä kertaa oli aseiden voimalla tullut Suomen
herraksi, osasi täydellisesti käsittää Suomen kansan asemaa ja
historiallista tarvetta. Aleksanteri I oli tähän aikaan epäilemätä
Euroopan jaloin vallanpitäjä, joka otti ylhäisen kutsumuksensa
velvollisuudet kokonaan ihmisrakkauden ja valistuneen va-
paamielisyyden kannalta. Syntyneenä v. 1777, hän oli isän
äitinsä hovissa saanut huolellisen kasvatuksen, jonka johta-
jaksi oli otettu Sveitsiläinen Cesar Laharpe, eräs innokas
tasavaltalainen ja valtiollisen vapauden harrastaja. Nämä
kasvatuksen kautta istutetut mielipiteet kantoivat kauniimpia
hedelmiä nuoren ruhtinaan lempeässä luonteessa. Heti hallituk-
seen tultua v. 1801,oliAleksanteri I ryhtynyt useihin parannus=
puuhiin avaran valtakuntansa suhteen, ja hänen syvin
surunsa näkyy olleen, etfei Wenäjän olot vielä olleet vapaam-
malle hallitusmuodolle valmistuneina. Waan sitä hartaammalla
mielellä hän nyt näkyy tarttuneen siihen tilaisuuteen, minkä
onnen vaiheet hänelle tarjosivat, järjestämäänperustuslaillista
valtiota voitetussa Suomenmaassa. Apuna janeuvon= antajana
tässä jalossa aikomuksessa oli hänellä tuo oppinut ja nerokas
valtiosihteeri Mikael Speranski, joka halvasta syntyperästä oli
kohonnut valtion korkeimmille sijoille. Tämä mies, joka äsket-
täin oli saanut loimekseen järjestää Wenäjän laki = laitosta, ei
tarkoittanut mitään vähempää kuin Wenäjän muodostamista
perustusla’ ikiseksi valtakunnaksi, jakatsoi siinä kohden pienen
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Le peuplerusse devint I’instrument de cette separation. Le
developpement intellectuel de ce peuple etait arrive daus ce
sifecle å la hauteur de la civillsation europeenne, de maniere
que bientöt il occupa une position dominante parmi les nations
du Nord. A trois reprises, pendant cent aus, la Russie s’etait
emparee de la Finlande, et il devint certain que le peuple fm-
nois se soumettrait ä I’avenir å cette nouvelle direction. Cepen-
dant I’esprit national du peuple flnnois reclama une position
presque independante du puissani empire,, et les evenements
inemes de la guerre prouverent que les Finnois seraient prets
h sacrifier leur vie et leur bonheur pour la gloire de la patrie.
Heureusement que le monarque, qui cette lois etait devenu,
par la force des armes, le maitre de la Finlande, sut apprecier
la situation et comprendre les besoins du peuple. Alexandre I
etait sans doute, ä cette epoque, le plus genereux de tous les
monarques de I’Europe. 11 envisagea les devoirs de sa haule
mission du point de vue de I’humanite et de la liberle. Ne en
1777 et confle å la surveillance du Suisse Cesar Laharpe, repu-
blicain zele et representant de la liberte politique, Alexandre
avait reQu ä la cour de sa grand’mere une education soignee.
Ces idees, fortiflees par cette education, s’etaient gravees pro-
fondement dans Fesprit genereux du jeune monarque. Monte
sur le tröne en 1801, Alexandre entreprit aussitöt plusieurs re-
formes qu’il voulut introduire dans son vaste empire, et son
plus profond cliagrin semble avoir ete de voir que la Russie
n’etait pas encore mure pour une constitulion liberale. Il pro-
flta avec d’autant plus de zele de I’occasion que la destinee lui
avait presentee, et dans la Finlande nouvellement conquise il
posa les fondements d’un gouvernement conslitutionnel. Dans
cette noble entreprise, il eut pour conseiller le savant et spiri-
tuel secretaire d’Etat Michel Speranski, qui, d’une humble ex-
traction, etait arrive aux plus hauis emplois de I’Etat. Cethomme,
qui avait ete charge d’abord de I’organisation legislative de Ia

Russie, n’eut pas d’autre idee que de donner une consti-
tution liberale au pays, et il considera le petit duche de Fin-
lande digne de servir de modele au grand empire russe. Ses
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Suomenmaan soveliaaksi malliksi suurelle keisarikunnalle.
Hänen ylevät ja syvään vakuutukseen perustuneet aatteensa
miellyttivät keisaria, jonka valtiolliset tuumat muutoinkin
yhtyivät samoille perille.

Aleksanteri ei tahtonut ainoastaan nutta ruhtinakuntaa val-
taansa liittää, vaanmyös kiitollisuuden ja oman edun siteillä kiin
nittää nudet alamaiset heidän muutettuun valtio = asemaansa
ja niin = muodoin luoda Wenäjän pääkaupungille tukevamman
ctuvarustuksenkuin muutamat aseilla voitetut rajamaakunnat.
Tämä korkeampi katsantotapa voitti kaikki estelemiset, joita
vanhan mallin valtiomiehet koettivat rakentaa Aleksanterin
tuumaa vastana, ja Suomenmaan asettaminen eri valtioksi tuli
niin = muodoin päätetyksi ja toimen = pannuksi.

(Koskinen.)

Alli vedessä makaa, ei koskaan märkäne ?

Ennemmän minä olen tänäpänä nähnyt kun Jumala ?

Herra lakkariinsa pakkaa, talonpoika maahan nakkaa ?

Yöt hakkaa, päivät hakkaa, ei koskaan lastua lähde?

Ylös ja alas mäkiä miehen reisi hampaissa?
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idees nobles, fondees sur une profonde conviction, plurent ä
I’empercur. dont les intentions politiques etaient les memes.

Alexandre ne voulut pas seulement Joindre le nouveau duche
ä son empire, mais aussi s’attaclier ses nouveaux sujets par les
liens de la reconnaissance et par leurs propres interåts resul-
tant du changement de leur situation politique; il avait voulu,
de cette mani&re, elever autour de la capitale de la Russie une
barriere plus forte que celle formee par quelques provinces
occupees par les armes. Cette genereuse resolution triompha de
tous les obstacles que les politiques de I’ancien regime avaient
voulu opposer aux projets d’Alexandre, et l’organisalion de la
Finlande comme Etat separe fut ainsi arretee et realisee.

Elle reste toujours dans l’eau, mais ne pourritjamais? (La
langue.)

J’ai vu aujourdliui plus que Dieu?(Afon pareil.)

Le seigneur le met en poche; le paysan le jette par terre?
{Le crachat.)

Elle frappe jour et nuit, mais ne fait jamais de copeaux?
(Uhorloge.)

Elle marche sur les collines; elle marche en bas et porte une
jambe d’homme [entre les dents] dans sa bouche? {La bolte.)
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KULTANI KUKKUU KAUKANA.

Kultani kukkuu, kaukana kukkuu,
Saiman rannalla ruikuttaa;

Ei ole ruuhta rannalla.
Joka minun kultani kannattaa.

Ikävä on aikani, päivät on pitkät,
Snrutont’ en hetkeä muistakaan;

Voi mikä lienee tullutkaan.
Kun jo ei kultani kuulukaan!

Toivon riemu ja autuuen aika
Suruani harvoin lievittää;

Rintani on kun järven jää
Kukapa sen viimenki lämmittää?

Kotka se lenteli taivahan alla,
Sorsa se souteli aalloilla;

Kulta on Saiman rannalla.
Lähteä ei tohi tuulelta. '

Tuuli on tuima ja ankarat aallot,
Ruuhet on rannalla pienoiset;

Ruuhet on rannalla pienoiset;
Kultani sormet on hienoiset.

Elä lähe kultani aaltojen valtaan!
Aallot ne pian sinun pettäisi.

Sitte ei suru mua heittäisi,
Ennenkun multaki peittäisi.
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CHER COUCOU ELOIGNE.

Cher coucou, coucou eloigne,
Perche sur le rivage du [lac] Saiman,
Il n’y a pas de barque pres de la plage
Pour m’amener ma bien-aimee.

Le temps est triste, les jours sont longs;
Je ne me souviens d’aucune heure sans soucis.
Helasi qu’est-il arrive?
Comme ma bien-aimee ne vient pas.

La joie de I’esperance et le bonheur du temps
Adoucissent rarement mes peines;
Ma poitrine ressemble ä la glace des marais
Qui viendra bien la rechaulfer ?

L’aigle vole sous la voute du del;
Le canard se berce sur les flots;
Ma bien-aimee, sur le rivage du [lac] Saiman,
N’ose venir ä cause du vent.

Le vent est fort, et les vagues puissantes;
Les barques du rivage sont freles;
Les barques durivage sont freles;
Les doigts de ma bien-aimee sont delicats.

Ne fexpose pas ä la fureur des vagues;
Ces flots te tromperaient bien vite;
Alors le chagrin ne me quitterait plus
Jusqu’ä ce que la terre me recouvre.



Minun kultani kaunis on,
Sen suu kun auran kukka,
Siniset silmät sillä on
Ja kultanen sen tukka.

Elä sure soria neitto
Waikk’ ojt toisen orjaan,
Kohta kuulu kuusi wuotta
Kyllä sinun korjaan.

Puhas on pulmonen lumella,
Puhtahampi puolellasi,
Valkea merellä vaahti,
Valkeampi vallassasi,
Sorea merellä sorsa.
Soreampi suojassasi.
Kirkas lähti taivahalla,
Kirkkahampi kihloissasi.

(Fragraentdu Kalevala, 11* runo, 385-492.)
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Ma bien-aimee est helle;
Sa bouche [ressemblej ä la fleur des pres;
Ses yeux sont bleus,
Et ses cheveux sont d’or.

Tranquillise-toi, jeune lille,
Quoique tu sois I’esclave d’un autre;
Six annees vont vite se passer,
Et je femmenerai pour sur.

L’emberise, sur la neige, esi pure;
Gelle qui est ä cöte de toi est plus pure fencore].
L’ecume de la mer est blanche;
Celle qui t’est soumise est plus blanche [encore].
Le canard, sur la mer, est beau;
Celle qui t’est destinee est plus helle [encore].
Letolle, au ciel, est brillante;
Ta future est plus brillante [encore].
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CORRIGENDA.

Page H, ligne 18, au lieu de : vuosi, racine vuole, eau, lisez:
vuosi, racine vuole, annee.

Page 15, ligne 13, au lieu de: soillo, jeu, lisez: soitto.
Page 95, ligne 16 du tableau, au lieu de: amer, lisez: amere.
Page 27, ligne 25, au lieu de: nelinainen, lisez: nelinäinen.
Page 37, ligne 7, au lieu de kiiltävä, lisez: kyltävä.
Page 38, ligne 1, au lieu de vermittelet, lisez: vermittelst.
Page 64, ligne 5, au lieu de: ou sufflxe, lisez; ou d’un sufflxe.
Page 65, ligne 3, au lieu de: les syllabes finales, lisez; les

voyelles finales.
Page 66, ligne 15, au lieu de: I’aspiration c’, lisez: I’aspiralion
Mörne page, ligne 26, au lieu de: je I’achete, lisez: j’achete.

N. B. Quand on saura que c’est le premier livre fmnois imprime en
France, on sera indulgent, et on comprendra aisement qu’il a ete
impossible d’eviter toutes les faules typographiques.
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